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uEDITORIAL

ADELL, MÉRITO PARA LA HISTORIA
De forma unánime, es decir; voto favorable de todos 

los grupos políticos que, en estos momentos, represen-
tan a los vecinos de Binéfar en su Ayuntamiento. Así, y no 
de otro modo, salió adelante el acuerdo para que la Bi-
blioteca Municipal lleve el nombre de José Antonio Adell. 
Un hecho que ya es parte de la historia contemporánea 
del municipio. 

Hablamos de un personaje ilustre que ha llevado el 
nombre de Binéfar, y de la comarca de La Litera, por to-
dos los rincones de Aragón y de buena parte de Espa-
ña. Un honor, no solo para el protagonista en cuestión, 
sino para todos los ciudadanos de nuestra tierra, porque 
Adell, por mor de su trabajo en beneficio de la historia, 
cultura y tradiciones aragonesas, es un patrimonio de to-
dos los que sentimos la tierra que nos vio nacer o que 
nos acogió con las mejores galas para ser uno más en el 
empeño, trabajo y mejora individual y colectiva. Además, 
todo ello se enmarca en la figura de un ser humano ex-
traordinario como es Adell: culto, generoso, solidario…

Que una fuente de conocimiento y libertad como es 
una biblioteca lleve el nombre de un hombre como Adell, 
es un acierto pleno en fondo y forma. Como en su día 
lo fue la nominación del Teatro Municipal en reconoci-
miento a nuestros Titiriteros de Binéfar. Ellos se unen al 
Padre Llanas, Mariano de Pano o Benito Coll. Un colecti-
vo debe tener referentes donde alimentar su autoestima 
y replicar actuaciones, y aquí y ahora los nominales son 
ejemplo y orgullo.

PORTADAPORTADAPORTADAPORTADAPORTADAEDITORIAL
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El salón de actos del Ayunta-
miento de Binéfar lucía una entrada 
única por el número de personas que 
sentadas o de pie, incluso por cual-
quier resquicio de entrada asomaban 
vecinos interesados en ver y saber lo 

La historia local quiso hacer una ilustre parada en la tarde del viernes 19 de abril de 
2024 para tomar buena nota de un hecho que ya forma parte de la crónica contem-
poránea de Binéfar y de uno de sus edificios y servicios más emblemáticos: Biblioteca 
Municipal “José Antonio Adell”. Así de bien se escribe y suena esa fuente de conoci-
miento y libertad para los binefarenses. Y como tal, estábamos ante el acto que debía 
corroborar el acuerdo, por unanimidad, del plenario local, planteado con tanta so-
briedad de inicio, como emoción natural en su desarrollo.

que estaba sucediendo, no quisieron 
perderse un momento para el re-
cuerdo; para la historia. Se podía in-
tuir un acto prolongado en el tiempo 
a tenor de las numerosas voces que 
deseaban dibujar, a través de su ex-

periencia con Adell, un perfil desta-
cado del protagonista en una jornada 
de las más importantes de su vida, 
según sus propias palabras. Porque 
así lo significó con claridad una vez 
conocimos la noticia: “Para mí, que 

Adell es historia de Binéfar

Momento en el que queda descubierta la placa en la fachada de la Biblioteca Municipal "José Antonio Adell"
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el pleno de nuestro Ayuntamiento, 
de manera unánime –todos los par-
tidos que representan al pueblo de 
Binéfar- hayan decidido que la bi-
blioteca municipal lleve mi nombre 
es algo que no me esperaba y que 
me llena de honor, orgullo y satis-
facción. Además, que esto suceda en 
vida todavía tiene para mí un signi-
ficado mayor”, señalaba el bueno de 
José Antonio. 

La bienvenida a todos los presen-
tes –en torno a doscientas personas 
incluso alguna más- la hacía la alcal-
desa Patricia Rivera, con una felici-
tación incluida a Adell por la buena 
nueva que estaba a punto de mate-
rializarse. Por su parte, la concejal 
de Cultura, Beatriz Oliván, refrescó 
la figura del escritor y su trayectoria 
como mérito más que acreditado 
de su propuesta al pleno. A partir 
de las dos intervenciones locales y 
oficiales-institucionales comenzaron 
las palabras de amigos, compañeros 
y familiares de Adell; la emoción, ya 
presente desde buen inicio, comen-
zaba a extenderse sin rubor por la 
sala. El primer panegírico corrió a 
cargo de Eduardo Generelo, profesor 
de la Facultad de Salud y Deporte de 
la Universidad de Zaragoza, donde 
Adell estuvo 13 años impartiendo 

clases como profesor asociado: habló 
de compañerismo como bandera de 
un Adell siempre dispuesto a ayudar 
a alumnos y profesores; le siguió Olga 
Asensio, profesora del IES Hermanos 
Argensola de Barbastro y compañera 
de José Antonio durante 8 años en el 
Centro de Profesores y Recursos de 
Monzón y durante 9 años en la Feria 
del Libro de Monzón. Además, Olga 
es habitual en las presentaciones de 
las novelas de Adell y no se ahorró ca-
lificativo alguno a la figura de su gran 
amigo; llegó el turno de mosén José 
María Cabrero. Compañero reciente 
del protagonista con biografía inclui-
da escrita por el propio Adell y publi-
cada el pasado año 2023, Vivencias y 
amores de un cura de pueblo. Cabre-
ro, con jota final incluida, explicó las 
andanzas últimas de los dos por las 
tierras del Somontano buscando esas 
vivencias y amores del mosen, horas 
y días donde José María Cabrero des-
cubrió a un gran ser humano; Cosme 
García, vicepresidente de las Centros 
Aragoneses en el exterior, no faltó a 
la cita en un día tan importante para 
un amigo como Adell. La relación de 
ambos viene de lejos y Cosme supo 
sintetizarla en unos pocos minutos 
con anécdotas y vivencias que solo 
el tiempo sabe solidificar en el lado 
más brillante de la memoria; todos lo 

esperábamos y apareció… Celedonio 
García, 39 años junto a Adell investi-
gado y publicando libros sobre cultu-
ra y tradiciones aragonesas. Se han 
recorrido miles de kilómetros por 
tierras de polvo, niebla, viento y sol, 
y el testimonio de Celedonio, además 
de deseado, resultó bello por años y 
paños de tanto respeto y admiración 
mutua; llegábamos a la parte final del 
acto, y esperaban minutos de inten-
sidad emocional imaginada, cuestión 
que certificó la presencia de María 
Jesús Lamora, maestra, poeta, agi-
tadora social y cultural, en el mejor 
sentido del término, y esposa de José 
Antonio Adell. Sus palabras, en mu-
chos momentos de su intervención, 
se veían ahogadas por una brisa-
saudade que, aun reconociéndola, 
era imposible de frenar. Oíamos a la 
compañera, amiga, esposa y madre 
honrada por mimetismo, orgullosa 
sin ínfulas, desbordada sin remisión. 

Llegó el momento culmen y más 
esperado. Adell, bien acostumbra-
do a oficios conferenciados, mostró 
desde la primera palabra la emoción 
vespertina que le acompañaba. Agra-
decimientos de inicio, y no pocos, 
recuerdo a sus padres con la voz en-
trecortada y relato del hecho que es-
tábamos viviendo haciendo hincapié 

Adell posan con amigos y autoridades participantes en el acto de proclamación nominal a la biblioteca municipal

...
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en la unanimidad del acuerdo para 
que la biblioteca municipal lleve su 
nombre, y todo ello en vida del autor. 
La interminable ovación que asomó 
tras su última palabra ilustró el cari-
ño y respeto unánime de Binéfar con 
su vecino y escritor. A las palabras de 
Adell solo podían seguirle dos piezas 
musicales interpretadas por su hija, 
María, profesora, orientadora y gra-
duada profesional en piano y estu-
dios de canto. Con ese currículo y el 

momento que se le presentaba, solo 
podía hacer, tocar y cantar lo que 
hizo, tocó y cantó; maravilloso punto 
y final a una tarde única que rubricó 
el presidente de la Diputación Provin-
cial de Huesca, Isaac Claver, glosando 
la figura del protagonista como patri-
monio de toda una provincia, Huesca.
Todos los presentes, casi en proce-
sión, salieron del salón de actos rum-
bo a la biblioteca municipal para des-
cubrir la placa que allí quedará para 

siempre; en la calle Mayor, número 6, 
esperaban decenas de vecinos para 
ver, disfrutar y aplaudir el instante. 
Una vez revelada la placa, Biblioteca 
Municipal “José Antonio Adell”, las 
fotos para el recuerdo se multipli-
caron, mientras Adell seguía en una 
nube inimaginada de agradecimiento 
general a todos los paisanos. Mucho, 
y durante mucho tiempo, ha hecho 
para ello; el mérito, en este caso, 
nunca estuvo mejor ilustrado.

Adell se dirige a todas las personas presentes en el salón de actos del Ayuntamiento de Binéfar

Actuación de María Adell como cierre de la primera parte del acto
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Mi buen amigo Paco Aznar me 
solicita que escriba un texto sobre 
el acto de otorgamiento del nombre 
de la biblioteca, que tuvo lugar el 
pasado viernes en el salón de plenos 
del Ayuntamiento y luego en la mis-
ma biblioteca. Al teclear en el orde-
nador me fluyen tantos sentimien-
tos y emociones, ya que aún me 
encuentro en una especie de shock 
emocional por tanto afecto recibido. 

Antes de ese momento
 Fue nuestra concejal de 

Cultura y Deportes, Beatriz Oliván, 
apoyada por el equipo de Gobierno, 

la que nos planteó a mi esposa y a 
mí la posibilidad de que la Bibliote-
ca Pública Municipal de Binéfar (el 
nombre ha cambiado desde el pasa-
do viernes) llevase mi nombre. Fue 
algo inesperado, pero es cierto que 
con 45 libros publicados, colabora-
ciones en otros 50, más de 800 ar-
tículos y más de 2000 conferencias, 
consideramos que era también un 
acto de cierta justicia. Para nosotros 
era importante que una decisión de 
tal calado fuera también ratificada 
por el pleno y mejor por unanimi-
dad. Hemos colaborado con todas 
las formaciones políticas que nos lo 

han pedido a la largo de nuestra vida 
en temas culturales, deportivos, 
educativos, sociales y no recuerdo 
haber dado un no. 

En la comisión sectorial de Cul-
tura, con la representación de las 
asociaciones y del tejido cultural de 
Binéfar, ya salió aprobado por una-
nimidad. En el pleno del día 29 de 
febrero se ratificó también la pro-
puesta por unanimidad. Entiendo 
que el pleno representa a los habi-
tantes de esta villa, por lo que esa 
decisión manifestaba que el pueblo 
de Binéfar estaba de acuerdo en 

Gracias, Binéfar
Por José Antonio Adell
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ello. Así que mi agradecimiento a los 
trece concejales y las seis formacio-
nes políticas que pertenecen, y, por 
supuesto, a todos los binefarenses. 
Debo manifestar que cuando en 
2021 se me dedicó un monolito en el 
Paseo de las Letras de Monzón fue-
ron muchas las personas de nuestra 
villa que me comentaron que en mi 
pueblo de adopción, que es Binéfar, 
también podrían hacer algo similar. 

 A partir de ese momento 
recibí muchas felicitaciones per-
sonalmente o por redes. Además, 
los diferentes medios aragoneses 
(prensa, radio y TV) se han hecho 
eco de la noticia. Aragón Radio has-
ta dedicó un programa especial den-
tro de “La cadiera”. Y, por supuesto, 
los medios de la zona: Somos Litera, 
La Voz de Binéfar, Onda Cero Cinca 
Medio, La Litera Información, SER 
Altoaragón Oriental, El Cruzado o 
COPE Barbastro… 

El día del otorgamiento
Normalmente no suelo ser un 

hombre nervioso cuando tengo que 
hablar en público. Tras tantos años 
de profesor, conferenciante y pre-
sentaciones, el pánico escénico lo 
tengo bastante superado. Sin em-
bargo, ese día me pasa por la cabe-
za que en algún momento deberé 
interrumpir mis palabras por tanto 
afecto recibido. La sala abarrotada 
(el día anterior Silvia Isábal en la pre-
sentación de su libro Los que se iban 
en septiembre también tuvo un apo-
yo espectacular). Intento saludar 
a todos los que me felicitan, pero 
misión imposible. Cien personas 
sentadas, otras cien de pie y otras 
muchas que ya no pueden entrar. 
Lo siento de veras por ellas. Todo 
está magníficamente preparado. 
Paco Aznar ejerce de presentador. 
Quería que fuese él quien lo hicie-
ra y, como siempre, lo borda. Luego 
es Patricia Rivera, nuestra alcaldesa, 
quien toma la palabra, donde glo-
sa mi trabajo y mi obra literaria de 
forma magistral. También lo hace, 
con gran solemnidad y expectación, 
Beatriz Oliván, que explica los mé-
ritos por los que se ha tomado esta 
decisión. Luego se proyecta un video 

en el que aparecen varias facetas de 
mi vida, acompañado de diferentes 
melodías. 

A continuación toman la pala-
bra otras seis personas de diferentes 
ámbitos. Eduardo Generelo, profe-
sor y compañero de la Facultad de 
Salud y Deporte de Huesca, explica 
aspectos de mis trece años de pro-
fesor asociado. Le acompañaba en-
tre el público Carlos Plana, decano 
de la Facultad, y algunos de los que 
fueron mis alumnos, como el binefa-
rense Raúl Clemente. Después es el 
turno de Olga Asensio, compañera 
del Centro de Profesores y Recursos 
de Monzón, y directora de la Feria 
del Libro de dicha ciudad, con quien 
he compartido temas de formación 
del profesorado y de la organización 
de la Feria. Más emociones con sus 
palabras, con la que explica tantos 
momentos de aquella etapa de  mi 
vida. Mosén José María Cabrero es 
el párroco que estuvo durante mu-
chos años en Alquézar y otras vein-
tiuna parroquias y de quien me pi-
dieron que escribiera su vida. El libro 
fue un auténtico éxito no previsto. 
Su intervención es muy entrañable y 
finaliza con una jota. Cosme García, 
en representación de las Federación 
de Casas y Centros de Aragón, expli-
ca mi vinculación con estos centros, 
que el pasado año se reunieron en 
Binéfar. Recibí su apoyo en mi itine-
rario por dichos centros.  Celedonio 
García, mi compañero de varias pu-

blicaciones y charlas, es el siguien-
te en tomar la palabra, recordando 
nuestras andanzas culturales y lite-
rarias. Ya había derramado varias 
lágrimas en estas intervenciones. 
Ahora llega el turno de mi esposa, 
María Jesús, que también está muy 
emocionada. En la sala se encuen-
tran  nuestras hijas, Maria y Ana 
(con Íñigo) y mi hermano Javier, ade-
más de otros familiares de Altorri-
cón y Monzón. María Jesús habló de 
nuestra relación desde el noviazgo, 
el nacimiento de nuestras hijas, los 
momentos compartidos en la vida 
y tantos aspectos. Debo comentar 
que en Binéfar los más jóvenes me 
conocen como el marido de María 
Jesús, pues fue muy honda la huella 
que dejó como maestra. Es también 
poeta, fotógrafa, coordina varios 
grupos de lectura, y es voluntaria en 
diversas asociaciones y una excelen-
te esposa. 

Es mi turno. No sé si ya seré ca-
paz de hablar, pero debo intentarlo. 
Saludo y agradezco a todos los que 
me acompañan, comenzando con 
las autoridades (presidente DPH, 
alcaldesa, concejales del ayunta-
miento de Binéfar) y finalizando con 
todos los que han acudida  la sala. 
También a la presidenta de la comar-
ca de La Litera, Tania Solans, alcaldes 
de nuestra comarca: Tamarite de Li-
tera, San Esteban de Litera, Alcam-
pell, Azanuy, Vencillón y diputados 
autonómicos y provinciales  Destaco 

Adell no paró de recibir felicitaciones a lo largo de la tarde-noche del pasado 19 de abril de 2024

...
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a nuestra bibliotecaria, Carmina Es-
tupiñá, que ha sido y es el alma de 
nuestra biblioteca, a quien expreso 
mi admiración. También a la técnica 
de cultura, Laura Baquero; protoco-
lo, Mari Murillo; a Juanjo González 
y José Luis Seira (sonido y audiovi-
sual). Recuerdo a mi familia, a  mis 
padres, Pedro y Genoveva (cuánto 
me hubiera gustado que hoy es-
tuvieran aquí), a mis maestros (en 
especial a Ascensión Cisterna, de 
Binéfar, vecina de Binéfar, y a Rosa 
Amella, maestra en La Melusa). A 
los que han venido de Alquezár, 
encabezados por su alcaldesa, Ana 
Blasco, y Mariano Altemir; a los de 
Albalate, encabezados por su alcal-
de, Ricardo Chárlez (que fue alumno 
mío); a los compañeros con los que 
compartí aquel centro y a varios de 
los que fueron nuestros alumnos. A 
los atletas y entrenadores del Hinaco 
Monzón, encabezados por Phondy, 
y a Amado Hernández, campeón de 
Cataluña de maratón, que ha venido 
desde Barcelona, Alfonso Clarimon 
o Mónica Saludas. También a Car-
men, la esposa de Eliseo Martín, que 
cubre su ausencia. De Almudévar 
nos acompaña Antonio Labarta, que 
fue alcalde durante muchos años. 
La lista continúa con compañeros 
de Tamarite de Litera, Villanueva de 
Sigena, Monzón, Huesca, Zaragoza, 
Graus, Naval, La Puebla de Alfindén, 
Osso, Balaguer,  Binaced, etc.  

En la sala se encuentran tam-
bién representantes de Cáritas (y 
nuestro párroco, José Antonio Cas-
tán), Centro Ocupacional Nazaret, 
Cruz Roja, Asociación Tercera Edad 
(encabezados por el incombustible 
Julio Ollés), Universidad de la Ex-
periencia, Binéfar 77, directores y 
profesores de centros educativos, 
CELLIT, Club de Atletismo Binéfar… 
Además, vecinos, amigos, conoci-
dos que han querido participar en 
este acto. Gracias a todos.  Recuer-
do a dos personas queridas que ya 
no están con nosotros Pepe Beltrán, 
autor de tres portadas de mis libros, 
y Melchor Jesús Montori, con quien 
escribí el primer libro en 1985. Ex-
preso a continuación que mis libros 
intentan ser proyectos que intentan 

aportar algo a la sociedad. Se escribe 
también para contribuir a un mundo 
mejor. Una persona me dijo en una 
ocasión que hacía mucho bien escri-
biendo y eso me agradó.  No soy un 
autor que pasa horas y horas ence-
rrado. Tiempo con la familia, viajes 
con mi esposa, voluntariado, confe-
rencias, presentaciones, programas 
de radio, intervenciones en centros 
docentes, en semanas culturales, en 
grupos de lectura o en ferias del li-
bro.  Y, por supuesto que ahí llevo a 
mi querido Binéfar. 

La biblioteca es el templo del 
saber, cura la ignorancia. Los egip-
cios ya le llamaban el tesoro de los 
remedios del alma. Recuerdo las pa-
labras de Borges: "Siempre imaginé 
que el paraíso sería algún tipo de bi-
blioteca"; a Dostoievsky: "Enviadme 
libros, muchos libros, para que mi 
alma no muera",  y a Federico Gar-
cía Lorca: "Ya no solo de pan vive el 
hombre. Si yo tuviera hambre y es-
tuviera desvalido en la calle, no pe-
diría un pan; sino que pediría medio 
pan y un libro".

El final del acto
A continuación interviene nues-

tra hija María, con dos temas: una 
composición suya a la guitarra: Mi-

rada de niño, y otro, un precioso 
canto lírico: Lascia Ch´io Pianga, de 
Haendel, que nos estremece. Recibe 
una gran ovación. Interviene para 
concluir nuestro presidente de la 
DPH, Isaac Claver, a quien  le agra-
dezco el esfuerzo que hoy ha realiza-
do en su cargada agenda para estar 
aquí y su brillante intervención para 
clausurar el  acto. Luego nos trasla-
damos a la biblioteca. Nuevas emo-
ciones al descubrirse la placa y al ver 
el espacio en su interior dedicado a 
mi obra, donde se han colocado en 
vitrinas mis 45 libros que he dona-
do. Nunca imaginé todo lo que me 
está sucediendo hoy. El tiempo pasa 
inexorable. Espero poder disfrutar 
de que esta biblioteca lleve mi nom-
bre y pensaré que así lo habéis que-
rido esta villa representada por los 
concejales del Consistorio. Cuando 
ya no esté en este mundo,  ahí que-
dará un trocito de mí y de mi amor 
a esta villa.

GRACIAS DE CORAZÓN, BINÉFAR

Adell, esposa, autoridades y bibliotecaria, 
junto a la muestra de la obra de Adell en el centro que ahora lleva su nombre
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18.04.2024
Silvia Isábal cuenta sus 
libros y presentaciones 
de los mismos por llenos 
en el salón de actos del 
Ayuntamiento de Binéfar. 
En esta ocasión no fue una 
excepción. ¿Por qué? Por su 
indudable aportación a la 
historia de Binéfar y La Lite-
ra, por el rigor demostrado 
en sus investigaciones tra-
ducidas más tarde en textos 
indispensables, por cómo lo 
cuenta apoyada en un esti-

Silvia Isábal Mallén: homenaje 
a los "teruelinos" y su historia en La Litera

lo claro, directo, emotivo en 
el fondo y sin florituras en 
la forma y porque su popu-
laridad ya cuenta con un 
peso personal, y no tanto 
de origen y casa, derivada 
de su generosa puesta en 
escena tan empática como 
real.

Y así, es difícil que no se llene el 
salón de actos con unas ciento cin-
cuenta personas dispuestas a saber 
más de la nueva obra de Silvia: Los 
que se iban en septiembre –la emi-
gración procedente de Teruel en La 

Litera-. Título tan evocador y poético 
como prosaico por pragmático fue 
aquel movimiento migratorio. Un 
trabajo de investigación “made in Sil-
via Isábal” que bucea tanto en archi-
vos como en la voz de las personas 
que fueron protagonistas –ellas y sus 
familias- de aquel éxodo de tierras 
teruelinas a La Litera hace más de un 
siglo y en adelante.

La presentación contó con la 
bienvenida y felicitación a la autora 
por parte de la alcaldesa de Binéfar, 
Patricia Rivera, además de la conce-
jal de Cultura, Beatriz Oliván. Irene 
Abad, como miembro del Instituto de 
Estudios Altoaragones y responsable 
de la colección ITER, Investigación y 

Silvia Isábal no paró de firmar ejemplares de su nuevo ensayo tras la presentración
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Territorio, donde queda publicado 
este libro, subrayaba la labor de Sil-
via Isábal a la hora de escrutar un 
fenómeno inédito en su estudio. La 
autora también quiso que le acompa-
ñara en la presentación el prologuis-
ta de Los que se iban en septiembre, 
es decir, José Antonio Adell, que no 
dudaba en destacar la metodolo-
gía de trabajo de la binefarense a la 
hora de llenar de rigor todas y cada 
una de las páginas del libro; además, 

Adell ponía el acento en el homenaje 
que significa este libro para aquellas 
personas y sus descendientes que lo 
dejaron todo para buscar una nueva 
vida de esperanza. 

Silvia Isábal cerraba el acto con 
una intervención tan sintética e ilus-
trada como bien comunicada; sin es-
tridencias ni papel que valga, con un 
lenguaje llano, bien construido y me-
jor verbalizado, la autora realizaba 

una sinopsis de su libro haciendo hin-
capié en el valor, aportación, trabajo 
sacrificado y austeridad bien enten-
dida de los migrantes y sus descen-
dientes. Por cierto, la sala contaba 
con una numerosa representación de 
éstos. Al final, firma interminable de 
ejemplares por parte de Silvia, bien 
acompañada la espera por corrillos, 
saludos, recuerdos y loas a la autora. 
No es para menos.

Imágenes de la presentación de Los que se iban 
en septiembre con un nuevo lleno y más (medio 

centenar de personas de pie) en el salón de 
actos del Ayuntamiento de Binéfar
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Comencé a escribir este libro 
para homenajear de alguna forma 
a todos aquellos que, como mis bis-
abuelos y abuelos y también la fa-
milia de mi suegro, llegaron desde 
Teruel para emprender una nueva 
vida en La Litera. Lo hice, pues, en el 
convencimiento de que tenía ya unos 
conocimientos importantes sobre el 
tema, aunque lo cierto es que aca-
bé encontrándome con una realidad 
mucho más compleja, y es que en 
verdad, la emigración desde Teruel 
a esta comarca fue tan variada en 
motivaciones y protagonistas como 
prolongada en el tiempo, y tuvo en su 
magnitud (1 500 personas), en su ca-

Texto para Somos Litera: Silvia Isábal Mallén

rácter familiar (ya que no se despla-
zaron individuos, sino familias com-
pletas), en su vocación permanente y 
en el establecimiento de unas sólidas 
redes de apoyo, sus principales ca-
racterísticas.

La razón por la que se desplazó 
gente desde Teruel hasta la comarca 
de La Litera tuvo mucho que ver con 
el canal de Aragón y Cataluña, por 
eso se extendieron en los pueblos 
beneficiados por el regadío: Albelda, 
Alcampell, Altorricón, Binéfar, Esplús, 
San Esteban de Litera, Tamarite de 
Litera y Vencillón. La llegada de los 
pioneros podemos concretarla hacia 

1915, aunque resulta difícil conocer 
el año exacto por la falta de padro-
nes anteriores a la Guerra Civil. Vi-
nieron en grandes grupos familiares 
para dedicarse a la agricultura desde 
una zona muy concreta que incluye 
algunos pueblos de la comarca del 
Maestrazgo y la población de Las 
Parras de Castellote. Junto a ellos, 
también algunos habitantes de la 
provincia de Castellón, especialmen-
te de las comarcas de Los Puertos 
de Morella y Alto y Bajo Maestrazgo, 
con los que mantenían lazos de pa-
rentesco y vecindad y que también 
fueron incluidos dentro del colecti-
vo de «teruelinos», que es como se 

Los que se iban en septiembre 
La emigración procedente de Teruel en la Litera
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Familia Angosto, en Albelda, junto a la torre que estaban construyendo
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denominó en nuestra comarca a los 
llegados desde esa zona. Esos pione-
ros se establecieron principalmente 
en los términos municipales de Biné-
far, Tamarite y San Esteban de Litera, 
bien como propietarios, bien como 
colonos (arrendatarios o medieros) 
e incluso como jornaleros en grandes 
fincas como Ventafarinas. Sin embar-
go, aquellas tierras que prometían 
grandes rendimientos pronto comen-
zaron a presentar problemas como la 
aparición del salitre, encharcamien-
tos, riegos intermitentes y propaga-
ción de focos de paludismo. Muchos, 
además, tuvieron que construir sus 
propias torres con adobes construi-
dos con el agua de alguna balsa y con 
ayuda de familiares y vecinos. 

Sin embargo y sobre todo gra-
cias al empleo intensivo de la mano 
de obra familiar, consiguieron en re-
lativamente poco tiempo comenzar 
a dar forma a su sueño y su ejemplo 
animó a numerosos familiares, veci-
nos y amigos a emprender también 
el desplazamiento, prolongando el 
marco temporal de este movimiento, 
que llegó a alcanzar los años seten-
ta, cuando todavía llegaron familias 
a La Litera como consecuencia de 
las cadenas migratorias que tejieron 
los pioneros. Por otra parte, y aun-
que los agricultores (residentes en el 
campo o en núcleos habitados) siem-
pre fueron mayoría, progresivamente 
se fueron incorporando otro tipo de 
perfiles que incluían herreros, carpin-
teros, albañiles, obreros que habían 
perdido su puesto de trabajo, viudas 
con hijos pequeños que buscaban 
para ellos una oportunidad laboral, 
jóvenes de ambos sexos para entrar 
en industrias o en el trabajo domés-
tico… 

También la zona de origen se 
extendió, llegando a esta tierra lite-
rana gentes del resto de comarcas 
de Teruel, aunque la del Maestrazgo 
acabó siendo la que más habitantes 
cedió. En ello influyó el contingente 
de familias llegadas como consecuen-
cia de la construcción del embalse de 
Santolea, que no solo afectó a esta 
población, cuyas mejores tierras fue-
ron anegadas, sino también a núcleos 

como Ladruñán, Dos Torres de Mer-
cader o Las Planas de Castellote, así 
como a varias masías de su entorno. 
Estas familias llegaron sobre todo en 
las décadas de los veinte y los trein-
ta y se establecieron principalmente 
en Esplús y Binéfar. Importante en 
número fue también la corriente que 
se desplazó desde la comarca del Ma-
tarraña, que comenzó a mediados de 
los años cuarenta y se extendió por 
Albelda, Altorricón, Alcampell y Ta-
marite. 

Como es lógico, no fue lo mismo 
llegar en 1915 que en 1950 o 1960, 
pero nadie lo tuvo fácil y, mientras los 
llegados en la década de los cuarenta 
tuvieron que enfrentarse a la situa-
ción general de miseria propia de la 
posguerra, algunos de los llegados en 
los años cincuenta relatan estancias 
en torres en muy malas condiciones 
y problemas como el alto precio de 
la tierra y las frecuentes roturas del 
canal. En cambio, entre los llegados 
en los años sesenta y setenta, coinci-
diendo con la crisis de la agricultura 
tradicional, encontramos ya una im-
portante cantidad de individuos que 
optaron por entrar a trabajar en algu-
na de las industrias que estaban esta-
blecidas en Binéfar o Tamarite y algu-
nas familias que se establecieron en 
el recién creado pueblo de Vencillón. 

A estos emigrantes les debemos 
varias cosas. Establecidos en el cam-
po, contribuyeron a la transforma-
ción de las tierras para adecuarlas al 
regadío, y es que en La Litera esta la-
bor fue realizada principalmente por 
gentes de fuera que llegaron como 
colonos, jornaleros y nuevos propie-
tarios que adquirieron tierras des-
gajadas de los grandes patrimonios, 
cuyos titulares carecían de la liquidez 
necesaria para poder llevar a cabo las 
obras necesarias. La llegada de estos 
emigrantes, entre los que se encon-
traban los procedentes de la provin-
cia de Teruel, acabó por conformar 
un nuevo aspecto de nuestro campo, 
en el que aparecieron numerosas to-
rres en las que residía una parte muy 
importante de la población.

También fueron importantes 
para el desarrollo de la actividad 
ganadera en estas tierras, hasta en-
tonces inexistente si exceptuamos 
algunos rebaños propiedad de car-
niceros y  los animales destinados al 
consumo doméstico. Y es que más de 
la mitad de las familias que llegaron 
desde Teruel vivían, en sus lugares de 
origen, en mases o masías, unidades 
de hábitat disperso con un alto grado 
de autoconsumo en las que se com-
binaban la agricultura, la ganadería 
y los aprovechamientos forestales. 
Una vez establecidos en nuestra co-
marca replicaron ese modelo y ya 
desde el primer momento llevaron 
a cabo el recrío de animales, intro-
duciendo el ganado vacuno cuando 
se establecieron las primeras líneas 
regulares de recogida de leche. Estas 
pequeñas explotaciones darían lugar, 
ya a partir de los años sesenta, a im-
portantes granjas de cría intensiva e 
industrias relacionadas con la gana-
dería. Pero, además, muchos de ellos 
se establecieron como emprendedo-
res en otros sectores y con ello con-
tribuyeron a aumentar la importante 
estructura comercial y de servicios de 
la comarca, resultando muy nume-
rosa la lista de negocios impulsados 
por este colectivo, que incluye, entre 
otros, talleres, empresas de transpor-
te, tiendas, carpinterías, empresas de 
albañilería e industrias diversas. 

A estos emigrantes 
les debemos varias co-
sas. Establecidos en el 
campo, contribuyeron a 
la transformación de las 
tierras para adecuarlas 
al regadío, y es que en 
La Litera esta labor fue 
realizada principalmen-
te por gentes de fuera 
que llegaron como colo-
nos, jornaleros y nuevos 
propietarios... 

...
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En el éxito que obtuvo la mayo-
ría tuvo mucho que ver su carácter 
trabajador, honrado y austero, pero 
antes tuvieron que demostrarlo, ya 
que los pioneros sufrieron un cierto 
trato peyorativo por la pobreza que 
se les atribuía y que surgió al verlos 
llegar en carromatos (posteriormen-
te camiones) que trasladaban la ex-
tensa familia, sus escasos pertrechos 
y, habitualmente, algún animal para 
iniciar el recrío, en una imagen que 
podemos asimilar a los wésterns 
americanos. Estos desplazamien-
tos  se llevaron a cabo casi siempre 
en septiembre, por eso en la Litera 
la provincia de Teruel era conocida 
como «la provincia del septiembre», 
que es lo que refleja el título de este 
libro. Sin embargo, esta percepción 
pronto cambió cuando pudieron 
constatar su condición de propieta-

rios y sus surtidas despensas, por lo 
que entonces pasaron a acusarlos de 
adquirir las mejores tierras, llegando 
a decir de ellos que «nos han sacado 
hasta la forma de andar». 

En cualquier caso, es innegable 
que su aventura fue un tanto para-
dójica en pleno siglo XX. Hay que 
pensar que estas gentes, que no te-
nían en sus lugares de origen y por 
diversas causas ninguna esperanza 
de futuro, tuvieron la oportunidad 
de emigrar a cualquier ciudad que 
les ofreciera trabajo y también ser-
vicios como electricidad, agua pota-
ble, comercios y educación. Habrían 
podido entonces poner en arriendo 
sus tierras, que habrían estado ahí 
esperándoles si las cosas hubieran 
ido mal. En lugar de eso, hicieron un 
viaje sin retorno en el que involucra-

ron a toda la familia, porque todos 
vendieron sus posesiones para poder 
comprar en destino, y la mayoría se 
estableció, sin ningún tipo de ayuda 
externa, de forma aislada en el cam-
po. Estas personas no renegaban de 
su forma de vida tradicional, sino que 
precisamente a lo que aspiraban era 
a continuar con ella. Cierto es que no 
fueron capaces de conservarla mu-
cho tiempo ya que, arrastrados por 
los cambios tecnológicos y los hábi-
tos de consumo del siglo XX, pronto 
abandonaron su sistema de produc-
ción autosuficiente para pasar a lide-
rar un modelo intensivo totalmente 
orientado al mercado, pero de lo que 
no cabe ninguna duda es de que su 
aportación a la comarca ha sido mu-
cha, y justo es reconocerlo, valorarlo 
y agradecerlo, que es justamente lo 
que he pretendido con este libro.
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Familia Giner de Santolea, muchos de cuyos miembros acabaron residiendo en La Litera
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Mari Pau Huguet , 
la nena de "Ca La Chusepa"

Es que Mari Pau Huguet nació en Huesca, en Ribagorza, en Estopiñán del 
Castillo. Sí, ya sabemos que fue circunstancial e inesperado ese alumbra-
miento, por mor de un adelanto que no estaba en los planes de la familia; 
aquel 11 de agosto de 1963, su progenitora disfrutaba de las fiestas ma-
yores de san Salvador en su pueblo de cuna, en "Ca la Chusepa". La niña 
Mari Pau sabía ya lo que quería: nacer en Estopiñán para que esa conexión 
con el pueblo de su madre fuera base firme, constante y real a lo largo de 
toda su vida, mientras vivía en Lérida y trabajaba en Barcelona. Y en ello 
sigue con sus amigos de siempre, sus fines de semana en el pueblo, sus 
ensayos con la Coral de Binéfar y su TV3; la misma que le ofreció la opor-
tunidad de ser una de las presentadores más populares, sencillas y fiables 
de la cadena. Además de conservar, todavía hoy, el récord de las televi-
siones en España al ser la mujer que más años continuados, y diarios, ha 
permanecido en pantalla. Pero Mari Pau es mucho más…

22 - MAYO 2024



MAYO 2024 - 23

PORTADAPORTADAPORTADAPORTADAPORTADAPORTADA

Conversar con la señora Huguet 
es empezar, sabiendo cuando em-
piezas, y terminar sin saber cuando 
terminas; pero es igual que es lo mis-
mo. Porque estamos ante una inter-
locutora que conjuga la palabra con 
el gesto, la mirada con la emoción, 
la sonrisa con la complicidad… ahora 
uno entiende cómo la cámara esta-
ba siempre a su lado, y sus invitados 
tenían querencia a los programas y 
entrevistas que ella dirigía: “Estar 
tantos años delante de las cámaras 
tiene que ver con el respeto a tu pro-
fesión: a la audiencia, a tu equipo y 
a tus invitados”, nos cuenta Mari Pau 
en una de tantas respuestas que me-
recen ser escuchadas y guardadas. 
Porque la experiencia suma, pesa, 
guía y suele conducir a destinos con-
venientes y convincentes. Y ustedes 
se preguntarán, ¿cómo una filóloga 
románica puede llegar a la televi-
sión? Pues nosotros, también. Pero 
atendiendo a sus explicaciones uno 
va atando cabos. Porque ya de ado-
lescente solía coger el micrófono en 
las fiestas del barrio de La Bordeta, 
en Lérida, para presentar todo lo que 
fuera necesario. Un vecino siempre 
le solía comentar aquello de, “nena, 
tú acabarás en la radio o en la tele”. 

Y no se equivocó, porque todavía es-
tudiando la carrera en la capital del 
Segriá, Mari Pau entró a trabajar en 
Radio Terraferma, después de ver un 
anuncio en la prensa local. Y de ahí a 
TV3 no medió tiempo excesivo: “Bus-
caban conductores de continuidad, 
una figura que ahora ya no existe en 
televisión, porque la programación 
es ininterrumpida. Fueron muchos 
viajes a Barcelona y muchas pruebas 
hasta que un día llegué a casa y me 
esperaban mis padres con una nota 
debajo del teléfono. Debía llamar a 
un número de Barcelona… ahí esta-
ba el anuncio de que yo había sido 
la elegida”. Los padres miraban a su 
única hija con el brillo doble de la ale-
gría por el logro y de la tristeza por 
ver partir a su “neneta”. A pesar de 
esa dualidad, y como buenos padres, 
no dudaron en decirle a la Mari Pau: 
“¿A qué esperas? Venga, adelante. 
Me animaron desde el principio. En 
casa no me criaron como a una niña 
e hija única. Recuerdo que en verano, 
mi padre como agricultor me educó 
para ir a echar una mano al campo. 
Me solía decir, “somos una familia 
humilde y si quieres seguir estudian-
do, hay que trabajar” Nunca fui de 
campamentos ni de vacaciones”. 

Mari Pau suele comentar que el 
acento “lleidatá” le ayudó a entrar 
en TV3. La televisión catalana era la 
de toda Cataluña y desde ahí tam-
bién las distintas “músicas” del idio-
ma eran importantes que se vieran 
–escucharán- reflejadas en la tele de 
todos: “El acento caló y gustó”, su-
braya. Y de conductora de continui-
dad, pasó a presentar magazines en 
distintas franjas horarias, programas 
de entretenimiento y, como cara po-
pular y querida, también presentó las 
campanadas de fin de año, la Cabal-
gata de Reyes o las Festas de la Mer-
çè de Barcelona. Fueron tantos años 
como casi tres décadas; 1988-2017. 
Sin parar, siempre en “su TV3” y con 
directos que tanto gusta: “Soy mujer 
de directo; siempre he preferido esa 
forma de trabajar”. Y con una que-
rencia por el trabajo y la responsa-
bilidad de saberse una elegida entre 
tantas: “La tele es pasión como la 
radio. No es trabajar en un banco; tú 
sabes a la hora que entras, pero no 
sabes cuando sales. Y te llevas tra-
bajo a casa. Y no tienes horarios…”. 
Con esa manera de entender y sentir 
una responsabilidad, no es extraño 
que sumara tantos años, tanta con-
sideración y tantos reconocimientos 

La presentadora en una foto promocional de su último programa presentado;Tvist
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en forma de premios. Mucho más, 
cuando las caras en televisión suelen 
sucederse con el hábito de la nove-
dad y son pocas las que aguantan la 
urgencia de esa innovación perma-
nente, dudosamente entendida. Así, 
hoy Mari Pau Huguet sigue siendo la 
presentadora de televisión en Espa-
ña que más años ha estado frente a 
la cámara, temporada tras tempora-
da: “Me he tomado el trabajo muy 
en serio y le tengo mucho respeto a 
esta profesión. Lo que decimos, la 
gente se lo cree y eso es un peligro y 
una responsabilidad. Y nos equivo-
camos y se nos debe permitir equi-
vocarnos”. A partir de ese indicado 
año 2017, Mari Pau Huguet pasó de 
ponerse frente a la cámara cada día, 
a sentarse en un despacho como 
parte del equipo del servicio de De-
fensor de la Audiencia en TV3. Sigue 
en su televisión de siempre, como 
empleada fija que es, pero ahora 
las cosas han cambiado: “Entiendo 
que debe haber un relevo y eso es lo 
que ha sucedido. Se busca la juven-
tud y es lógico, pero no se debería 
obviarse la experiencia. Creo que 
se pueden conjugar ambas cosas, 
pero…”. La presentadora que es, lo 

es siempre. Y ahora combina colabo-
raciones con las televisiones locales 
catalanas y Radio Barcelona. 

La filóloga románica nunca ha 
dejado de conservar una conexión 
innegociable con el saber, con el co-
nocimiento, con intentar ser mejor 
cada día. Eso llama la atención en 
el transcurso de la conversación con 
Mari Pau. Ha trabajado y no poco, 
pero ha tenido lugar para aprender 
a escribir y hablar idiomas –inglés, 
francés, alemán, italiano y ahora 
está con el chino-. La música y el pia-
no, sobre todos los instrumentos, le 
emociona tanto que comenzó a es-
tudiar para tocar, y después de un 
paréntesis querría persistir en ello. 
Y la Coral de Binéfar y sus ensayos 
le mantienen disfrutando de su per-
fil como corista descubierto en la 
parroquial de Estopiñán del Castillo 
formando parte del coro de la igle-
sia. No tiene fin su deseo por saber, 
conocer, aprender… en definitiva, 
su afán por alimentar el intelecto 
del alma, mientras su corazón pal-
pita sin descanso entre Barcelona y 
el pueblo que la vio nacer. Tampoco 
olvida su lado más humano y gene-

roso acudiendo periódicamente a la 
residencia de mayores de Benaba-
rre, como voluntaria, para compartir 
y acompañar a los abuelos, mientras 
sigue atendiendo a su madre en la 
casa familiar de Estopiñán del Cas-
tillo. Ella es así, la misma que vie-
nen disfrutando tantos vecinos para 
los que siempre está dispuesta -se 
apunta a todo-. Una anécdota con 
esos mismos vecinos explica muchas 
cosas; “Cuando comencé a salir en 
la tele, mis amigos no sabían qué 
tenían que hacer conmigo. Llegaba 
al café del “Ramonillo” de Estopi-
ñán, y “a ver cómo la tratamos”. Me 
di cuenta de esa sensación extraña, 
y un día llegué allí para jugar a las 
cartas, que me encanta, y les dije, 
“como veo lo que veo, vamos a dejar 
las cosas claras; yo soy la Mari Pau, 
la misma de siempre y por favor me 
vais a tratar igual que siempre. Y si 
en algún momento veis que algo se 
me sube a la cabeza, me paráis por 
la calle y si es necesario me dais un 
bofetón para que despierte””. Es la 
misma de siempre porque nada se le 
ha subido donde no cabía... ¿Lo en-
tienden ahora?

Arriba, Mari Pau en un momento de la entrevista con Somos Litera; 
a la derecha, en un último spot realizado para TV3
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Hogares y empresas soportan año 
tras año un sablazo de casi cincuenta 
millones de euros a cuenta de un plan 
de depuración de aguas residuales que 
ha resultado tan desmesurado en sus 
planteamientos estructurales iniciales 
como en su despliegue tributario final, 
y sin que los detractores de su aplica-
ción corrigieran ese gravoso efecto 
económico, que afecta directamente a 
la productividad empresarial y al poder 
adquisitivo familiar, ni los intrépidos 
denunciantes del supuesto ‘infierno 
fiscal’ aragonés se hayan planteado co-
rregirlo.

Un sablazo, que es un “acto de sa-
car dinero a alguien pidiéndoselo, por 
lo general, con habilidad e insistencia 
y sin intención de devolverlo”, es algo 
muy parecido a un timo, que consiste 
en “quitar o hurtar con engaño” o en 
“engañar a alguien con falsas esperan-
zas”. ¿Y dónde está la artimaña? En algo 
muy parecido a aquello de la ‘razón de 
Estado’, esas “consideraciones de inte-
rés superior’ que invocan las adminis-
traciones para “hacer algo contrario a 
la ley o el derecho”. Aquí la ley, aunque 
a años luz de la razón, les ampara. Está 
claro que el elevado volumen de resi-
duos que hogares y empresas vierten 
a los cauces fluviales debe ser depura-
do antes de que el deterioro del agua, 
la superficial y la subterránea, traiga 
consecuencias irreversibles como las 
que llevan tiempo pronosticando los 
estudios de la Confederación Hidrográ-
fica del Ebro (CHE), que apuntan a que 
más de un tercio de los acuíferos de la 
cuenca del Ebro están contaminados, y 
de numerosas oenegés. Y también hay 
consenso en la aplicación del principio 
de la recuperación de costes, es decir, 
en el pago de las infraestructuras ne-

¿Dónde está la pasta del ICA?
cesarias para revertir, o cuando menos 
atajar, esos procesos de deterioro.

En su origen, la ley 10/14 de Aguas 
y Ríos de Aragón anunciaba la crea-
ción de “un impuesto autonómico, 
ecológico y solidario” para gravar, ojo 
que arranca la juerga, “la producción 
de aguas residuales que se manifiesta 
a través del consumo de agua, real o 
estimado, cualquiera que sea su pro-
cedencia y uso, o del propio vertido de 
las mismas”. Con él, “los usuarios con-
tribuyen a los costes de los servicios 
del ciclo del agua, especialmente a los 
gastos de inversión y de explotación de 
los sistemas de saneamiento y depura-
ción, buscando incentivar el ahorro de 
agua, e incluyendo factores de criterio 
social en su facturación”. Música ce-
lestial, atronadora pero celestial al fin 
y al cabo, para camuflar el meollo del 
asunto: “este impuesto, vigente ya en 
varias comunidades autónomas, viene 
a sustituir en Aragón al hasta ahora vi-
gente canon de saneamiento”, que se 
aplicaba desde 2002. El meollo está en 
que el cobro de un impuesto se puede 
imponer por la vía ejecutiva, y las admi-
nistraciones le tienen el tranquillo más 
que cogido a ese procedimiento, mien-
tras que cobrar por la fuerza un canon 
resulta bastante más complicado. Y, 
también, en que se universalizaba el 
tributo, del que pasaban a ser paganos 
todos los consumidores de agua de re-
des urbanas cuyos vertidos van a parar 
a depuradoras.

Siete años después, y de nuevo 
con un elevado consenso en el que par-
ticiparon la mayoría de los grupos par-
lamentarios de las Cortes de Aragón, 
nacía el IMAR, el Impuesto Medioam-
biental de las Aguas Residuales que 

venía a reemplazar al ICA (Impuesto 
sobre la Contaminación de las Aguas)…
y a elevar la presión fiscal, es decir, a 
subir el precio del agua para hogares 
y empresas entre un 13 % y un 20 %. 
“La necesidad de mantener un régimen 
económico-financiero en la materia [de 
depuración] que persiga como princi-
pios el derecho de todas las personas 
al acceso a un agua de calidad, el cuida-
do de los ecosistemas y masas de agua, 
la corresponsabilidad medioambiental 
de toda la ciudadanía y los poderes 
públicos, la solidaridad de todas las 
personas usuarias de agua en Aragón, 
la eficacia y eficiencia en la reducción 
de la contaminación de las aguas resi-
duales y el principio de recuperación 
de costes” eran, ahora, los argumentos 
principales.

Hasta ahí llega la teoría. En la prác-
tica, los datos (abiertos al público) de 
ejecución presupuestaria del Gobierno 
de Aragón indican que entre 2015, pri-
mer año de aplicación del ICA, y 2023, 
segundo del IMAR, el Instituto Arago-
nés del Agua (IAA) presupuestó ingre-
sos por valor de 586,63 millones de 
euros de los que ha recaudado efecti-
vamente 394,82, a 43,86 por ejercicio, 
en un desajuste que responde al des-
fase anual de su cobro. Eso es prácti-
camente lo que valen las depuradoras, 
cuyo coste asciende a 408 millones de 
euros si se suman los 266 en los que va-
lora la Cámara de Cuentas las 236 cons-
truidas antes de la revisión del Plan de 
Depuración de 2018 y los 142 en los 
que están presupuestadas las del pe-
riodo 2022-2027. Sin embargo, el coste 
para los ciudadanos supera con creces 
el millón de euros semanal: “En 2021 el 
IAA gestionaba 236 estaciones depura-
doras de aguas residuales mediante 14 

PORTADAPORTADA
26 - MAYO 2024



MAYO 2024 - 27

contratos de concesión de obra pública 
y 26 contratos de servicios de manteni-
miento y explotación, con un coste de 
52 millones de euros en el ejercicio (41 
corresponden a los contratos de conce-
sión y 11 millones a los de servicios)”, 
reseña la Cámara de Cuentas. Y a eso 
se le suma lo que queda por pagar, que 
son 176 millones de euros que se van 
liquidando a un ritmo de entre 25 y 27 
anuales que sitúa el finiquito, intereses 
al margen, en 2028. La cosa es, se mire 
por donde se mire, de nota; otro de los 
grandes hits de esa clásica fórmula de 
extracción de rentas que desde hace 
unos años las administraciones tratan 
de disfrazar con la rimbombante y pos-
moderna denominación de ‘colabora-
ción público-privada’. Convertir un pro-
grama de inversiones de 408 millones 
en una factura de 720 (el coste más los 
gastos de gestión de 2018-2023) a la 
que se van añadiendo más de 50 anua-
les por el uso y otro largo de intereses 
para la compra es de nota. Y ojo, que 
sin las correcciones de la última década 
la cosa se podría haber ido a cifras to-
davía más mareantes.

¿Y nadie va a pagar por semejante 
despropósito? Por supuesto que sí, y 
con escasas posibilidades de escaqueo: 
las familias que gastan agua del grifo y 
la cisterna y las empresas conectadas a 
redes municipales (incluye polígonos) 
van a seguir soportando una factura 
anual de entre 50 y 70 millones de eu-
ros al año a la que, además, en breve se 

añadirá el coste de renovar la planta za-
ragozana de La Cartuja, de cuya obso-
lescencia lleva años advirtiendo la CHE 
sin que, en otra decisión gubernamen-
tal digna de destacar en la antología del 
disparate, esa inversión haya superado 
en prioridad a otras como un campo de 
fútbol para una empresa privada con-
trolada por capital extranjero.

PORTADAPORTADAPORTADAPORTADAPORTADAPORTADA
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La Escuela Infantil Munici-
pal ‘Concepción Bañeres’ 
cuenta desde el pasado 
mes de abril con un as-
censor que facilitará el 
acceso a las aulas y otras 
dependencias de los niños 
con movilidad reducida 
y garantizará las mismas 
condiciones educativas que 
el resto de alumnos. 

Las obras del hueco del ascen-
sor se realizaron la primera semana 
del año, coincidiendo con las vaca-
ciones de Navidad, mientras que 
los trabajos de instalación se han 
llevado a cabo desde el lunes de Se-
mana Santa, también con el centro 
cerrado por vacaciones. El importe 
de la intervención ha ascendido a 
34 702, 80 euros y la empresa adju-
dicataria fue FEMI Sistemes D’ Ele-
vacio S.L. Para su puesta en marcha, 
solo resta que el Departamento de 
Industria lleve a cabo la revisión ofi-
cial para concederle el certificado. 
"Con esta intervención se cumple 
uno de los compromisos adquiriros 

por el equipo de Gobierno munici-
pal con este centro, al que acuden 
un centenar de niños de 0 a 3 años. 
El siguiente paso en la mejora de 
las instalaciones será la reforma 

del lucernario interior denominado 
patio azul, afectado por las gote-
ras al no haber tenido intervención 
desde su construcción en 2011", 
señalan fuentes municipales. Para 

Ascensor para alumnos con movilidad reducida

Nuevo ascensor en la escuela infantil municipal
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esta última obra, en el pleno de 
marzo, el Ayuntamiento aprobó una 
modificación de crédito de 100 000 
euros para acometer las obras, cuyo 
proyecto ya se ha redactado, y que 
previsiblemente se llevarán a cabo 
a comienzos de verano una vez se 
complete el proceso de licitación y 
adjudicación. 

El concejal de Educación, Cé-
sar Pardos, señala que estas obras, 
“contribuirán a mejorar la calidad 
educativa de los niños y a renovar 
unas instalaciones que precisa-
ban de intervenciones urgentes. 
Nuestra población ha ido evolu-
cionando y creciendo y debemos 
ofrecer las mejores instalaciones 
posibles para generaciones futu-
ras”. En este sentido, el concejal 
apunta, "que ante el aumento de 
21 niños en el presente curso, el 
Ayuntamiento de Binéfar contrató 
en octubre a dos técnicos y a un 
auxiliar de educación. Con respec-
to al próximo curso, en función de 
la demanda educativa se decidirán 
futuras contrataciones de personal 
para garantizar en todo momento 
el cumplimento de las ratios".
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El Grupo Socialista en el 
Ayuntamiento de Binéfar 
denuncia que el equipo 
de Gobierno ha suprimido 
eventos y becas que se ha-
bían convocado en anterio-
res ediciones sin que haya 
una explicación mínima-
mente razonada para ello.

El PSOE solicita a la alcaldesa 
que reconsidere, "y nos explique por 
qué se ha acabado con la Semana 
de la Ciencia, los Premios Semilla, 
un reconocimiento que creó la an-
terior corporación para personas o 
colectivos ligados a la cultura y la 
educación en el ámbito local, y las 
Becas Excelencia a estudiantes con 
proyección educativa, que recono-
cen el esfuerzo de nuestros jóvenes. 
¿Qué puede haber de malo en todo 
ello?", señalan fuentes socilistas. 
En el caso de las Becas Excelencia a 
estudiantes con proyección educa-
tiva, "el nuevo equipo de Gobierno 
se ha visto en la obligación de en-
tregar las correspondientes al año 
pasado, pero sin presencia de pro-
fesores, que no fueron invitados. 
Esto ya marcaba lo que anunciaron 
en el último pleno: su intención de 
no volver a convocarlas. Es inexpli-
cable". El PSOE recrimina que PP y 
Vox, "han acabado con uno de los 
programas educativos más longe-

vos y con mejor acogida de nuestra 
ciudad, la Semana de la Ciencia, en 
el que participaban la práctica tota-
lidad de los estudiantes de Binéfar y 
que les acercaba, por ejemplo, a las 
matemáticas o a la astronomía des-
de una perspectiva lúdica". Por todo 
ello, los socialistas, "solicitan al Go-
bierno municipal que recapacite y 
de marcha atrás en este sinsentido. 
El PSOE colaborará siempre en todo 
lo que suponga una mejora, si fuera 
necesario, de los programas y becas 
existentes. Todo se puede adaptar y 
es susceptible de mejorar. Pero que 
no esperen a este Grupo Municipal 
para sacar la tijera y eliminar becas 
o programas que mejoran y pre-
mian la excelencia y la educación de 
nuestros jóvenes".

RESPUESTA DE LOS 
CONCEJALES ALUDIDOS

Beatriz Oliván, concejal de Cul-
tura, considera que el cambio de 
responsables en el área, también 
trae un cambio de proyectos, refi-
riéndose a la Semana de la Ciencia 
y a los premios Semilla: "Hemos 
llegado otras personas al área de 
Cultura y tenemos otros proyectos 
que pueden o no sustituir a los que 
menciona el PSOE. Y quiero recordar 
que hay eventos que sí tienen una 
continuidad en la concejalía porque 
consideramos que suman en nues-
tro pueblo". Por su parte, el concejal 

de Educación, César Pardos, salía al 
paso en el mismo pleno ordinario de 
marzo a las críticas socialistas sobre 
las becas: "Aunque estoy en des-
acuerdo con las bases de las becas, 
decidimos otorgarlas porque los 
alumnos ya habían presentado sus 
solicitudes y no tienen ninguna res-
ponsabilidad en nuestras discrepan-
cias con los criterios establecidos. En 
adelante, deberíamos revisar y me-
jorar las bases de aquello que ofer-
tamos como institución, para asegu-
rarnos que reflejan adecuadamente 
nuestros valores y principios". Par-
dos verbalizó su desacuerdo por con-
siderar que los criterios de las becas 
son discriminatorios: "Otorgar becas 
económicas basadas únicamente en 
una nota media de nueve y exclu-
yendo otros criterios es un error por 
varias razones: no tiene en cuenta 
las circunstancias individuales de 
los estudiantes, como sus desafíos 
personales, sociales o económicos 
que podrían afectar su desempeño 
académico; limita las becas a una 
calificación específica ignora otros 
aspectos importantes del rendi-
miento estudiantil como el esfuerzo, 
la mejora continua y las habilidades 
extracurriculares; además, conceder 
becas únicamente a alumnos que 
cursan sus estudios en Binéfar, es 
injusto porque olvida a aquellos que 
siendo de Binéfar estudian fuera de 
la población. Con todo, pensaremos 
qué y cómo haremos al respecto".

El PSOE denuncia la supresión de actos y becas 
educativas por parte del Ayuntamiento
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17.04.2024
La alcaldesa de Binéfar, 
Patricia Rivera, participó en 
Madrid en la constitución de 
la Comisión de Educación, 
Formación Profesional y Uni-
versidad de la FEMP (Federa-
ción Española de Municipios 
y Provincias). Rivera es la 
representante de Aragón en 
este órgano que preside la 
alcaldesa de Castellón de la 
Plana, Begoña Carrasco, y 
que cuenta como vicepresi-
denta con el alcalde de Novel-
da, Francisco José Martínez. 

Esta Comisión debatirá sobre los aspec-
tos más fundamentales de la educación 
y transmitirá las inquietudes y necesi-
dades de las Entidades Locales. Entre 
sus objetivos principales se encuentra 

Patricia Rivera representante de Aragón 
en la Comisión de Educación de la FEMP

la correcta implantación de la Forma-
ción Profesional Dual, según explicaron 
sus responsables.
La alcaldesa considera que formar par-
te de esta Comisión en representación 
de Aragón supone, “una oportunidad 
para nuestra Comunidad Autónoma, 
provincia, comarca y municipio de que 
todas las inquietudes y necesidades 
que existen entre los centros escolares 
y las administraciones locales puedan 
ser trasladadas a la FEMP para bus-

car la igualdad de oportunidades, la 
construcción de ciudadanía y la cohe-
sión social en una educación inclusiva, 
equitativa y de calidad”. La Comisión 
de Educación se reunirá cada tres me-
ses, así que la próxima reunión será a lo 
largo del mes de junio. Ahí se debatirán 
las aportaciones hechas por todos los 
representantes, desde sus respectivas 
entidades, con la finalidad de que la 
presidenta posteriormente las trasla-
de a la junta de gobierno de la FEMP.

Imagen de las alcaldes que compenen la comisión
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IMAGINARIA, el Festival de 
Títeres e Imagen en Movi-
miento regresa a Binéfar 
del 28 de mayo al 2 de 
junio para fomentar la risa, 
para que descubramos que 
reír es necesario, pero tam-
bién reparador y valiente. 
La nueva edición para este 
2024 se presentaba en la 
sede de la Diputación Pro-
vincial de Huesca (DPH).

El programa de la décimo pri-
mera Imaginaria incluye produc-
ciones de dentro y fuera, de aquí 
y de allí de Binéfar, Aragón, España 
y más allá. El acto de presentación 
del cartel y el programa de la edi-
ción 2024 tenía lugar en la sede 
de la DPH, y contaba con la inter-
vención del diputado de Cultura, 
Carlos Sampériz, la alcaldesa, Pa-

IMAGINARIA 2024: 
más imaginación... divertida

tricia Rivera, la concejal de Cultura, 
Beatriz Oliván y Eva Paricio, como 
directora del festival. Con un presu-
puesto de 86 000 euros financiado, 
según Patricia Rivera, “por el com-
promiso municipal de seguir con el 
festival año a año, pero también 
por las aportaciones recibidas 
desde el Ministerio de Cultura o 

la propia Diputación Provincial de 
Huesca, y el apoyo inestimable del 
patrocinio de empresas locales”.

Durante seis días, del 28 de 
mayo al 2 de junio, niños, padres 
y abuelos convivirán en distintos 
espacios, disfrutando de artistas 
nacionales e internacionales. La 

Imagen de la presentación en DPH
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concejal de Cultura, Beatriz Oliván, 
señalaba, “la calidad de las funcio-
nes programadas y la capacidad 
del festival de transformar Binéfar 
durante una semana en la capi-
tal aragonesa de las artes escéni-
cas de calle, con los títeres como 
protagonistas, pero también con 
el cine, teatro, música y la magia 
como protagonistas”. 

Finalmente, Eva Paricio, direc-
tora del festival, explicaba el fondo 
artístico para este año de IMAGI-
NARIA que pivotará, “sobre la risa 
y el humor, porque reír es nece-
sario, pero también reparador y 
valiente”. La directora señalaba 
la procedencia de algunas de las 
compañías participantes: “Conta-
mos con cuatro de origen interna-
cional (Brasil, Francia y Ucrania), 
proyectos desarrollados a nivel 
nacional y once compañías ara-
gonesas, de las cuales nueve son 
oscenses, apostando por el talen-
to local para que Imaginaria sea 
una oportunidad para lo que se 
hace en la tierra y concretamen-
te en la provincia de Huesca”. En 
definitiva, que no es poco, IMAGI-
NARIA resolverá su acción cultural 

con una edición multidisciplinar 
que reunirá títeres clásicos, humor 
gamberro, teatro para escolares y 
para los usuarios de la residencia, 
cine documental y clásico mudo, 
con música de la pianista local Te-
resa Vilaplana, clown, conferencia, 
exposiciones y espectáculo pirotéc-
nico entre otras propuestas. La pro-
gramación puede consultarse en la 
página web del festival, así como el 
cartel de la edición 2024.

Y hablando del cartel, anoten 
el nombre de Irene Val, porque 
ella es arquitecta paisajista, artista 
multidisciplinar y creadora del car-
tel oficial de IMAGINARIA 2024. La 
oscense ha plasmado en su obra 
la magia del festival a través de la 

rana, ya icónica, y la serie “Pasajes 
Salvajes” de la artista: “Los títulos 
de las obras artísticas que la con-
forman no hallan ninguna presen-
cia humana y juegan con las pala-
bras que se forman por la unión de 
dos palabras simples, así como la 
metáfora y el simbolismo de la na-
turaleza”, explica Irene Val, al tiem-
po que reconoce la inspiración en 
la imaginación artística, arquitec-
tónica y paisajística en relación con 
la naturaleza. Cabe recordar que a 
los dos años sufrió una meningitis 
que le produjo una sordera pro-
funda irreversible. Ha vivido toda 
su vida en el ambiente ruidoso, así 
como en un afán constante por la 
integración social, su autonomía y 
su independencia personal. 

Imaginaria vuelve a ser eje cultural y evento mayor en Binéfar
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La campaña de reforesta-
ción realizada por la conce-
jalía de Medio Ambiente del 
Ayuntamiento de Binéfar, en 
colaboración con la Diputa-
ción Provincial de Huesca, 
se ha saldado con la planta-
ción de unos 600 árboles en 
diversos terrenos forestales 
municipales. La campaña 
se desarrollaba durante el 
pasado mes de marzo con 
la participación de alrede-
dor de 300 vecinos a título 
individual o bien vinculados 
a peñas, centros educativos 
o agrupaciones municipales. 

La campaña de reforestación se salda 
con 600 plantaciones y 300 vecinos participantes

Los árboles plantados fue-
ron pinos, encinas y sabinas. 

El balance es satisfactorio por 
parte de la concejalía de Medio 
Ambiente, y los datos podrían ha-
ber sido superiores de no haberse 
suspendidas algunas plantaciones 
por la lluvia.  El concejal de Medio 
Ambiente, Sergio Serra, agradece 
“a todas las personas y entida-
des participantes su apoyo a esta 
campaña” y anima a “que se su-
men al mantenimiento semanal 
que va realizar el Ayuntamiento 
con lo reforestado, realizando jor-
nadas de riego para que tenga un 

buen crecimiento y en unos años 
podamos disfrutar de pulmones 
verdes para nuestra ciudad”. 

En otro orden de cosas, el área 
de Medio Ambiente ha plantado 
140 árboles en viales urbanos, 
plazas y parques para cubrir los 
huecos de las especies muertas en 
las anteriores campañas, así como 
para incrementar el número de 
zonas de sombra. El extremo calor 
de estos dos veranos pasados hizo 
que algunos árboles ya debilitados 
no pudieran resistir, a lo que se le 
suman los dañados por vandalis-
mo y accidentes.

Grupo de voluntarios en una de las jornadas de reforestación
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Cada vez es una enfermedad 
más común en nuestra zona

El Ayuntamiento de Binéfar ha habilitado el primer 
parquin de autocaravanas en lo que era un solar 
municipal próximo a la entrada a la población 
desde la carretera de Tamarite de Litera, frente 
al supermercado Lidl. El nuevo espacio tiene una 
capacidad para una docena de vehículos y entró 
en servicio el pasado 26 de abril. 

El concejal de Servicio, Sergio Serra, considera que este parquin, 
"subsana una carencia en la población, ya que Binéfar era el úni-
co municipio de la provincia, de más de 10 000 habitantes, sin una 
infraestructura turística de este tipo". Actualmente hay 27 parquins 
de autocaravanas en la provincia de Huesca y desde ahora, “en Bi-
néfar nos sumamos a este mercado que está tan en auge y que son 
los denominados nómadas turísticos. El parking está a 300 metros 
del casco urbano por lo que los visitantes que quieran venir podrán 
descansar y alojarse durante 48 horas, el tiempo máximo que es-
tablecen estos parkings”, señala el concejal y diputado provincial de 
Turismo, Sergio Serra. 

El parquin, en el que se han invertido 25 000 euros, cuenta con 
iluminación, abastecimiento de agua con una fuente y un desagüe 
para las aguas fecales de las autocaravanas, chopos que ofrecen zona 
de sombra, papeleras y en los próximos días se van a instalar bancos 
y mesas. “Esperemos que la gente lo disfrute, se encuentre cómoda 
y sobre todo damos un paso más para que Binéfar sea más conocida 
y recibamos más visitantes”. Por su parte, la alcaldesa Patricia Rivera 
destaca que con su puesta en servicio, “cumplimos con uno de nues-
tros objetivos para este mandato que llevábamos en el programa 
electoral. Acercamos Binéfar a ese turismo que está tan de moda y 
ubicamos nuestra población dentro del plano nacional de parkings 
para ofrecer una zona de descanso y de disfrute de nuestra localidad 
a los visitantes que utilizan esta forma de hacer turismo”.

En servicio el primer 
parquin de autocaravanas

El parquin se encuentra junto al súpermercado Lidl
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La capital literana es la ciu-
dad escogida este año para 
celebrar el encuentro anual e 
itinerante del Consejo Ara-
gonés de Personas Mayores 
(COAPEMA) y que espera a 
reunir entre 600 y 800 asis-
tentes llegados de las tres 
provincias aragonesas. El 
encuentro, que cuenta con el 
respaldo de la Concejalía de 
Bienestar Social, así como de 
la Diputación Provincial de 
Huesca, tendrá lugar el próxi-
mo sábado 25 de mayo.

El Ayuntamiento de Binéfar acogía 
ayer una reunión preparatoria de la jor-
nada en la que participó la concejal de 
Bienestar Social, Beatriz de Pano, junto 
a técnicos municipales y los represen-
tantes de COAPEMA; su presidente 
Teodoro Corchero Polanco, la gerente 
Elvira Benavente, el colaborador de 
este tipo de encuentros Daniel Vilagra-
sa y el presidente y vicepresidente de 
la Asociación de la Tercera Edad, Julio 
Ollés y José Espuña., respectivamente. 
El encuentro comenzará a las 12:00 h 

BINÉFAR

Binéfar

Binéfar acogerá el encuentro anual 
del Consejo Aragonés de Personas Mayores 

con una recepción oficial por parte de 
la alcaldesa de Binéfar, Patricia Rivera, 
y la propia Beatriz de Pano. A las 12:30 
h se llevará a cabo una ofrenda floral 
al Santo Cristo de los Milagros en la 
iglesia de San Pedro Apóstol. Después 
se realizará una visita turística por el 
pueblo y a las 14:00 h tendrá lugar una 
comida popular en el recinto ferial de 
La Algodonera. Antes y después habrá 
actuaciones, todavía por concretar. La 
concejal Beatriz de Pano agradecía que 
los responsables de COAPEMA  hayan 
elegido este año la población de Bi-
néfar para acoger su encuentro anual: 
“Este acto permitirá dar a conocer 
nuestra población entre los cientos de 
asistentes que acudirán. Esperamos 
contar con un buen día para recordar 

por parte del Consejo”.
COAPEMA es el órgano de repre-

sentación ante las administraciones pú-
blicas de las asociaciones y entidades 
de mayores significativas de base de-
mocrática y sin ánimo de lucro existen-
tes en Aragón; fue creada por Ley de 
las Cortes de Aragón en abril de 1990.. 
Al Consejo Aragonés de las Personas 
Mayores le corresponden funciones 
consultivas ante la Diputación General 
de Aragón en los temas relacionados 
con la tercera edad, de representación 
de sus miembros, y de promoción del 
asociacionismo y de la participación de 
los mismos en la vida de la Comunidad 
Autónoma, canalizando las peticiones y 
reivindicaciones de dicho colectivo ha-
cia los poderes públicos.
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Protagonismo en la portada del pa-
sado mes de abril de nuestra revista 
Ronda Somontano para una perso-
na con vinculación literana. Se trata 
del escultor Altay Rumeu, pareja de 
la binefarense Andrea Bau Aguilar. 
La pareja con dos niñas viven en Mi-
panas, y desde allí Altay ha logrado 
viajar con sus obras a la feria pari-
sina Maison&Object e incluso ser 
contenido informativo del periódi-
co Le Monde. Sus esculturas están 
talladas en olivos que "pesca" del 
pantano y también en piedra.

Hace ya unos cuatro años, Fran López se introdujo en el “mundillo” 
de los drones. Interés, formación, titulación avanzada (sts01 sts02) 
y posibilidad de operar en todas las circunstancias posibles -pobla-
ción, ciudad, aglomeración de personas, nocturno…). A partir de 
ahí, creó una operadora y a trabajar realizando encargos para em-
presas o particulares que de todo hay: por ejemplo, viene colabo-
rando con grupos que se dedican a la instalación de proyectos foto-
voltaicos, empresas agroganaderas, publicidad, “y lo que surja”, nos 
cuenta Fran López. Dentro del sector, opera con la empresa oscense 
HD Drones (hd-drones.es)  que es de las más establecidas y que a su 
vez dan formación para pilotos en nuestra provincia. Con todo, Fran 
nos envía una foto de su pueblo como prueba de su trabajo y de lo 
distinto, a la vez que bello, se ve todo desde arriba.

Fran López y sus fotos 
desde el cielo

Rafa Aguerri, mención especial 
por su receta de ternasco Aragón

El ternasco de Aragón forma parte de uno de los valo-
res más populares de la cocina aragonesa, para disfrute 
de los autóctonos y de todos aquellos que visitan nues-
tra tierra. Desde ese punto de partida, el Gobierno de 
Aragón, a través de la marca propia Aragón Alimentos 
Nobles, ponía en marcha una nueva edición, dentro del 
mes del ternasco, del concurso para conseguir la receta 
más rica con el ternasco de Aragón como base de todo. Y 
ahí estaba el cocinero local, responsable del restaurante 
La Villa, Rafa Aguerri, para hacerse con una de las "Men-
ciones especiales" por su "excelente receta de ternasco 
asado tradicional". Nos cuenta Rafa que lo mejor es pro-
barlo, y que cada uno valore... pues el tiene esa receta 
para servirla en restaurante La Villa.
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18.04.2024
El recinto ferial de Binéfar 
se convirtió en un encuentro 
entre alumnos, empresas, 
profesionales de las distintas 
actividades que se desarrollan 
en la comarca de La Litera y 
centros educativos de la zona, 
además de entidades como la 
Cámara de Comercio e In-
dustria de Huesca. Alrededor 
de unos quinientos jóvenes y 
profesionales particiban en la 
III Feria de Orientación y Em-
pleo, un certamen pionero en 
la provincia que organizaba la 
Asociación de Empresarios de 
La Litera (AEL),con la cola-
boración de la Concejalía de 
Desarrollo del Ayuntamiento 
de Binéfar y el patrocinio de 
la Diputación Provincial de 
Huesca. 

Alumnos de 4º de ESO, Ciclos 
Formativos de FP y 1º y Bachille-

Medio millar de alumnos y profesionales 
en la III Feria de Orientación y Empleo  

rato de los institutos de la zona: 
IES Sierra de San Quílez (Binéfar), 
IES La Llitera (Tamarite de Litera), 
Colegio Virgen del Romeral (Bi-
néfar) y Colegio Santo Domingo 
Savio (Monzón) y el IES Martínez 
Vargas (Barbastro) podían com-
partir con empresas y profesio-
nales las tareas y proyectos que 
están realizando como fuente de 
información de cara a una deci-
sión formativa que deben tomar 
a corto plazo. Las profesiones que 
han tenido la oportunidad de co-
nocer a través de las personas que 
las desarrollan eran tan variadas 
como demandantes de mano de 
obra en estos momentos: física, 
farmacéutica, arquitecta, mate-
mático, comercial internacional, 
químicos, educadores, médicos, 
abogada, veterinario, electricis-
ta, ingeniero, psicóloga, policía y 
guardia civil, diseño gráfico, mar-
keting, entrenador... Asimismo, 
podían escuchar en el teatro mu-

nicipal Los Titiriteros de Binéfar la 
charla de la psicóloga-orientadora 
Ana María Bajo, titulada Lidera 
tu futuro: opciones formativas y 
mundo laboral. 

Mientras, en la zona dedicada 
a la feria, un total de 24 stands 
de empresas, entidades como la 
Guardia Civil o Policía Local, pro-
fesionales por cuenta propia, y 
centros educativos exponían a los 
jóvenes información de primera 
mano. La feria es una de las acti-
vidades enmarcadas en el proyec-
to ‘Conócenos’, impulsado por la 
AEL y que cuenta con el respaldo 
del Ayuntamiento binefarense 
para dar a conocer las empresas 
de la Comarca de La Litera a los 
alumnos de los diferentes centros 
educativos, acercando sus activi-
dades a los mismos, de tal forma 
que éstos puedan plantearse la 
posibilidad de en un futuro próxi-
mo trabajar en ellas.

Los jóvenes tuvieron la oportunidad de escuchar los consejos de los profesionales 



MAYO 2024 - 43

BINÉFAR

26.04.2024. El director general de Co-
mercio, Ferias y Artesania, Javier Camo, 
visitaba la tienda que la decoradora Ana 
Silván ha abierto en Binéfar y cuya re-
forma recibió una subvención de 4 800 
euros a cargo del presupuesto del año 
2023 para las ayudas al comercio mi-
noristapara; la eliminación de barreras 
arquitectónicas fue el motivo expuesto 
por la decoradora y para el que recibió 
la subvención del Gobierno de Aragón. 
La convocatoria de ayudas para este año 
2024 tiene un presupuesto superior a 
los 498 000 euros y las solicitudes pue-
den presentarse hasta el 31 de mayo. 

Las ayudas se dan por concurrencia 
competitiva y como novedad de la con-
vocatoria de 2024 se han incluido varios 
criterios de evaluación a los ya existen-
tes y que dan una puntuación mayor: se 
puntúa a los comercios cuyo titular sea 
menor de 30 años y los mayores de 50 
años; en función de la antigüedad del 
comercio en tres tramos desde la aper-
tura; por la implantación de sistemas 

de prevención de riesgos laborales; se 
aumenta la puntuación a los comercios 
que disponen de herramientas digitales 
y canales de venta online. Los gastos 
subvencionables deberán estar realiza-
dos en el periodo entre el 11 de mayo 
de 2023 y la fecha de presentación de la 
solicitud, sin existir posibilidad de pró-
rroga del mismo. La ayuda máxima será 
de 6 000 euros por empresa.

Camo visitó el establecimiento de Ana Silván junto a autoridades y miembros del comercio local

Las ayudas 
al comercio 
local: hasta 
el 31 de mayo
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La cocina de nota que crea cada día Iván Vila-
nova, en su Restaurante Carmen, de Binéfar, ha 
alcanzado nuevas alturas con su reciente recono-
cimiento Bib Gourmand 2024 de la Guía Miche-
lin. Y no es el primero, ni el segundo ni el tercer 
año, consecutivo, que se hace con este mérito; 
van nueve seguidos: “Nueve años sin perder uno 
es muy importante, porque lo difícil, muchas 
veces, es mantener ese nivel y con trabajo lo 
estamos consiguiendo. Es indudable que el re-
conocimiento te coloca en el mapa y nos sirve 
como estímulo para seguir dando lo mejor de 
nosotros. Estamos muy satisfechos”, reconoce 
Iván Vilanova. Este prestigioso galardón no solo 
celebra la calidad y la creatividad de su propuesta 
gastronómica, sino también su compromiso con 
una experiencia culinaria accesible para todos. 
Desde platos innovadores hasta clásicos tradicio-
nales, Restaurante Carmen fusiona lo mejor de 
ambos mundos para deleitar a sus comensales 
en cada visita.

Iván recoge su reconocimiento de manos de Carlos Sallán, 
representante de Mahou en la zona, en calidad de patrocinador de la Guía Michelin

Iván Vilanova 
renueva el 
"Bib Gourmand"

Noventa y cinco personas -55 niños y 40 adultos-. Esas son 
las cifras que registró el casting con vistas al rodaje de la pe-
lícula El sueño de Aylan, basada en la novela homónima de 
Josan Bailac, también productor, y bajo la dirección de Àlex 
Agüera. Los participantes llegaban desde distintos puntos 
de Aragón y de España: Guadalajara, Huesca, Graus, Bar-

Casi un centenar de personas participan
 en el casting de "El sueño de Aylan"

bastro, Lleida, Juneda, Jaca, Altorricón, San Esteban de Lite-
ra, Monzón, Esplús o Binéfar. "Estamos muy contentos con 
el resultado. Ahora habrá que valorar todas las grabacio-
nes para realizar la mejor elección posible", nos cuenta 
Josan Bailac. Cabe recordar que la previsión es comenzar el 
rodaje la última semana del próximo mes de agosto.

A la izquierda, una de las imágenes que dejó el casting; a la derecha, 
equipo de trabajo para una maratoniana jornada
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Aitana Porta, alumna del Colegio 
Virgen del Romeral, fue una de las 
tres galardonadas en los premios 
de la IV edición del concurso de 
cómic contra la violencia de géne-
ro, promovido por la Delegación 
del Gobierno en Aragón, y dirigido 
a jóvenes de centros educativos de 
la Comunidad. Aitana fue la mejor 
de la provincia de Huesca; las otras 
premiadas fueron las estudiantes 
Marwa Mahfoud, Yuna Usón y Leo-
nor Astolfi.

Más de 130 alumnos presentaron sus pro-
puestas a este certamen, “que muestra el com-
promiso de la Delegación con la lucha contra 
uno de los principales problemas de nuestra 
sociedad y que se aborda desde la educación y 
la cultura, mediante una herramienta dirigida a 
los jóvenes”, en palabras del Delegado del Go-
bierno de España en Aragón, Fernando Beltrán. 
En la entrega de premios participaron los sub-
delegados en Huesca, Zaragoza y Teruel, Car-
los Campo, Noelia Herrero, y Enrique Gómez, 
respectivamente, además de otras autoridades 
educativas.  En el concurso se concedieron, 
además, menciones especiales entre ellas a 
las jóvenes Laia Palacios López, alumna del IES 
Cinca-Alcanadre, de Alcolea de Cinca; y otra a 
Imane Gharnaout, del IES Sierra de Guara, de 
Huesca.

Aitana Porta, la mejor a nivel provincial

En el acto, y como colofón, tenía lugar un diá-
logo sobre el papel de la mujer en el cómic y cómo 
las viñetas pueden ayudar en la lucha por la igual-
dad entre los dibujantes Izarbe Pajuelo (natural 
de Jaca que ya ganó este premio en su segun-
da edición y que ha publicado ya tres cómics) 
y David López.

Aitana posa con su viñeta y su diploma

IV edición del concurso de cómic contra la violencia de género
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Eladio Romero 
se detiene en 
la "Crónica negra 
del franquismo"
La España de Franco en setenta y cuatro 
crímenes comunes repartidos por toda 
la geografía española; incluso en la mis-
ma provincia de Huesca. Asesinatos re-
sueltos o no, con móviles varios y donde 
la justicia ejercía sin demasiadas garan-
tías; en juicios rápidos, expeditivos y sin 
lugar a la apelación. El historiador Eladio 
Romero detiene el tiempo en este en-
sayo que revela investigación rigurosa, 
querencia a la historia y su conocimien-
to y curiosidad innata.

Pepe Espluga: 
"En verdad, 

el boicot 
al concierto 
de Leonard 

Cohen 
no existió"

Provocador sin aspavientos, con 
las palabras justas, medidas, lle-
nas de contenido y siempre con 
un fondo que apela a cuestionar-
se para seguir creciendo. Es Pepe 
Espluga, sociólogo -profesor en la 
Universidad Autónoma de Barcelo-
na-, agricultor de base y alcampe-
lino-literano de cuna. El pasado 20 
de abril presentado en el salón de 
actos del Ayuntamiento de Binéfar 
su último ensayo, El año que boico-
teamos a Leonard Cohen; estudio 
e investigación de las causas que 
trajeron al músico canadiense a Bi-
néfar y las consecuencias sociales 
que tuvo un evento musical de pri-
mer nivel y casi nunca visto en un 
pueblo. ¿Hubo boicot? Según el tí-
tulo del libro, sí. Pero cabe pregun-
tarse, o mejor, leer que ocurrió en 
realidad. El autor nos invita a saber 
más para "desboicotear" el título y 
sus voluntades. 

Iulia Amaritei 
abre su corazón 
a la poesía
Aprendiz de palabras es el primer 
poemario de la autora rumana, 
afincada en Binéfar desde hace 20 
años. Ahondando en lo más profun-
do de sus emociones, sentimientos, 
inquietudes, esperanzas… Iulia abre 
la puerta a la sensibilidad esculpida 
en palabras. Lleva años escribiendo, 
y con un valor añadido a su creati-
vidad; lo hace en una lengua que 
no es la materna. Ponerle palabras 
a los sentiemientos en un lenguaje 
aprendido a los treinta años no es 
sencillo, y sin embargo Iulia lo hace 
con un indudable acierto, acento, 
forma y fondo. Iulia Amaritei se 
considera, tal como lo enuncia el 
titulo de su poemario, una "apren-
diz" a la hora de traspasar sus emo-
ciones en los poemas que escribe. 
Si estas emociones llegan al publico 
es una cosa que se tendrá que ver, 
lo que la autora sí, sabe, es que lo 
seguirá intentando a través de otra 
colección de poemas, que le gusta-

ría publicar. El poemario Aprendiz 
de palabras se puede adquirir en 
librería Casa Puyol, librería Katya y a 
través de Amazon, incluido Amazon 
Kindle. 
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Representación del IES Sie-
rra de San Quílez en dos 
eventos donde se competía 
en conocimientos con otros 
alumnos de Aragón y res-
to de España. Por un lado, 
Vanessa Ramírez, alumna 
de CF de Grado Superior en 
Estilismo y Dirección de Pe-
luquería, participaba en el 
Campeonato de España de 
FP "Spain Skills" en el recin-
to IFEMA de Madrid. Y al 
tiempo, un grupo de alum-
nos de 2° de Bachillerato 
participaba en la Olimpiada 
de Geografía en Zaragoza. 
Buenas experiencias para los 
integrantes de las dos expe-
diciones.

IES SIERRA DE SAN QUÍLEZ

CENTRO NAZARET

Este año 2024, se cumplen 25 años del Centro Nazaret; una obra social muy es-
pecial de Cáritas Diocesana Barbastro-Monzón. Este pasado mes de abril comen-
zaron a celebrar ese cuarto de siglo con una semana cultural y visita institucional 
del obispo Ángel Pérez Pueyo, la alcaldesa Patricia Rivera y la presidenta de la Co-
marca de La Litera, Tania Solans. Pero vendrán muchas más acciones que desem-
bocarán en octubre, como fecha oficial de la puesta en servicio del centro. ¡Habrá 
sorpresas muy chulas! Mientras, podremos seguir escuchando a los miembros de 
Nazaret, junto a los alumnos del CEIP Víctor Mendoza, en su espacio en Somos 
Litera Radio y Onda Cero Cinca: Radio Navic.
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Todo motivo es bueno para abrir el colegio Katia 
Acín. Así lo cree su equipo directivo y una prueba 
más fue la visita de alumnos de la Facultad de Cien-
cias de la Salud y del Deporte de Huesca, usuarios de 
la asociación Down de Huesca, del Centro de Salud 
de Binéfar, de las habituales andadas contra el Cán-
cer y familias del Katia Acín. Todos compartieron con 
los alumnos un proyecto que traían los universita-
rios de inclusión a través de los juegos tradicionales 
aragoneses. Participación, compañía, comunicación, 
conocimiento… Incluso, Paco Paricio se sumó a la 
fiesta, regalando alos alumnos de la Universidad y al 
claustro una formación de la importancia del juego y 
de la canción popular.

C
E
I
P

K
A
T
I
A

A
C
Í
N



52 - MAYO 2024

BINÉFARBINÉFAR

Día de Aragón: San Jorge como prota-
gonsita de una jornada de libros, rosas, 
firmas, Recao y tradición. La plaza Espa-
ña volvió a ser el centro de todo lo que 
se había programado por parte de la 
concejalía de Cultura. Paradas de libros, 
autores locales firmando sus ejempla-
res, flores, talleres infantiles, juegos in-
fantiles, cuestaciones para viajes fin de 
curso y premios del VIII Concurso Esco-
lar de Cuentos con los siguientes gana-
dores: Andrea Arias; Isabel Burillo; Mara 
Cristofir; Martín Vílchez; Adrián Gascó; y 
Érika López. Por la tarde, se incorporaba 
a la fiesta el tradicional reparto popular 
del Recao de Binéfar y planteros de la ju-
día con la que se elabora el plato típico 
local. El reparto fue posible gracias a un 
grupo de voluntarias que se encargaron 
también de la elaboración.

San Jorge es fiesta y tradición
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El paisaje es el protagonista de la exposi-
ción Hoy ya es mañana inauguda, el pasa-
do 12 de abril en el Centro Cultural Manuel 
Benito Moliner de Huesca, por el artista 

Mario Molins expone en Huesca
binefarense Mario Molins. Pulcra en su 
puesta en escena, con el poema Hoy, de 
su libro La corteza del corazón, sobre una 
pared, pero sin cartelas en las piezas para 
que el visitante la recorra con el catálogo 
en la mano, invita “a mirar y descubrir el 
micro paisaje que hay dentro de los árbo-
les”, a los que Molins les da otra vida inter-
viniendo sobre ellos con la maestría de un 
cirujano con el bisturí; y ello, para hablar 
“de la acción humana, de cómo miramos 
el territorio y construimos el paisaje, que 
no existe, y cuyo concepto determinamos 
nosotros con la mirada”. Y lo hace a través 
de quien mejor conoce el territorio: el ár-
bol, que condensa su esencia y genera pai-
sajes objetivos. La muestra tiene su princi-
pio y su fin en el Paisaje interrelacionado, 
un proyecto escultórico realizado in situ en 
el parque de Posets-Maladeta en el marco 
del festival BallArte con motivo de la expo-
sición Hoy ya es mañana que llevó a cabo 
en la Fundación Hospital de Benasque el 
verano pasado. La exposición estará abier-
ta hasta este 12 de  mayo.

Momento de la inauguración el pasado mes de abril
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Con un toque conjunto, interpretado al unísono en la plaza Padre Llanas por alrededor de 220 tambo-
res, cajas y bombos, se ponía el broche de oro a la VII Tamborrada Villa de Binéfar organizada por la 
Asociación de Bombos y Tambores de Binéfar y la concejalía de Cultura. En total fueron ocho bandas las 
que participaron en una tarde atronadora: asociación musical Trom-Bom de Ballobar, el grupo bombos 
y tambores de Abiego, la banda de bombos y tambores Villa de Azanuy, la real cofradía de Nuestro 
Padre Jesús Nazareno de Huesca, la banda de bombos y tambores de Tamarite de Litera, la sección de 
bombos y tambores de percusión tradicional de la compañía Sambala +QUEBYT, la sección de tambores 
y bombos de la cofradía de la soledad de Almudévar y los anfitriones, la banda debombos y tambores 
Villa de Binéfar. Primero fue el desfile por las calles del pueblo, para llegar una a una a la "plaza de la 
iglesia" para iniciar los toques por agrupación y el toque final conjunto. El encuentro fue seguido por 
numerosos vecinos y visitantes y también por la alcaldesa, Patricia Rivera, y la concejal de Cultura, 
Beatriz Oliván, que recibieron a su vez el obsequio de la Asociación de Bombos y Tambores de Binéfar.

A todo tambor... y bombo
VII Tamborrada Villa de Binéfar 

Distintas imágenes de una tarde, casi de verano, 
con ambiente de grupo y edades dispares en los mismos. 

La cantera sigue la senda del bombo. En la instantánea superior, 
Marc Malagón, integrante de la banda local, entrega un presente 

a la alcaldesa y a la concejal de Cultura
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¡BUENOS DÍAS, AMISTAD!

Uno de los recursos que uti-
lizan los cómicos en sus monó-
logos para enganchar al público 
desde el primer momento es lan-
zar una pregunta al aire, del es-
tilo, “¿sabéis que me ha pasado 
cuando venía hacia aquí?”. Bien, 
pues hoy también voy a empe-
zar lanzado una pregunta al aire. 
Ahí va: ¿Por qué es tan difícil que 
cambiemos de opinión? Seguro 
que la psicología tiene explica-
ciones razonables y razonadas 
para esclarecer el por qué de ese 
sesgo de confirmación al que rara 
vez nos escapamos cuando deba-
timos con otros o con nosotros 
mismos, que es mucho peor. Re-
afirmarse en lo que creemos es 
cómodo y nos aleja del estrés ge-
nerado por la duda, que bastante 
tenemos ya con los topetazos del 
día a día.

Pero sí querría fijarme en las 
llamadas “religiones de sustitu-
ción” que, de alguna manera, in-
tentan reemplazar determinados 
valores y convicciones que pare-
cían arraigados en la sociedad. 
Entendiendo “religión” en un 
sentido más amplio que el con-
cerniente a la doctrina religiosa 
que, en este caso, quedaría en un 
segundo o tercer plano. Eviden-
temente, esto estaba inventado 
desde hace milenios, pero no sé 
si me lo parece a mí o es que real-
mente están abundando por mo-

mentos. Mi impresión es que se 
está ensanchando un campo en 
el que crecen cada vez más sectas 
(obviamente no me refiero sólo a 
las de carácter religioso) seudo-
ciencias, supersticiones, conspi-
raciones, fanatismos y creencias 
pintorescas de distinto pelaje. 
Supongo que estos tiempos de 
incertidumbre y recelo serán pro-
picios para que sobrevenga tal 
proliferación.

La rápida difusión de las ideas 
a través de palabras, imágenes o 
sonidos propulsados por la im-
parable fuerza de la tecnología 
son decisivas para colar bulos, 
noticias falsas y tendenciosas 
o teorías simplistas sin ningu-
na base que terminan calando, 
normalizándose como buenas, 
mezclándose (y aquí está lo peor 
para mí)  con intereses políticos, 
económicos o sociales y que pue-
den influir en los sentimientos 
y la percepción de la realidad, 
convirtiendo ésta en una verdad 
todavía más difícil de aceptar que 
de costumbre a la vez que la mo-
difica a favor de quién sabe que 
intereses.

Estoy de acuerdo con el fi-
lósofo y teólogo José L. Vázquez 
Borau cuando afirma que son 
“fijaciones psicológicas sobre 
un tema que se llega a absoluti-
zar para ofrecer un sentido a su 
vida en ausencia de otros valo-
res” algo que yo entiendo como 
una respuesta a la frustración de 
ver como la cruda realidad anu-
la ideales y objetivos aparente-
mente consolidados en las per-
sonas durante años, y también 
funciona como salvavidas ante 
una falta de perspectivas vitales, 
un clavo ardiendo al que agarrar-
se para llegar a mañana. Repito, 
nada nuevo bajo el sol, pero da 
que pensar que del avasallante 
flujo de información con el que 
convivimos cada día, sobresalga 
la de peor calidad e intenciones. 
Habrá que estar más atentos que 

Anónimos insurrectos

de costumbre. Pero, vamos, que 
ya sabes que no has de hacerme 
demasiado caso, es sólo una opi-
nión.

Si te parece, escuchamos esta 
curiosa versión acústica del clási-
co Golden Brown, de Stranglers 
con Hugh Cornwell ataviado para 
la ocasión y  acompañado por un 
mariachi. Una rareza convertida 
en delicia para los sentidos. 

BUENAS TARDES, 
AMISTAD DE VUELTA:

Como es habitual en tus 
misivas y por mi parte:  lectu-
ra atenta y respuesta simple. 
¿Para qué tanto tirabuzón de 
ideas propias y relaciones com-
partidas? Demasiadas corazas 
para el aislamiento que toca y 
besa el individualismo de este 
virtual siglo XXI.

Cambio de opinión cada mi-
nuto sin más incomodo que la 
nada imperfecta. ¡Qué aburrido 
e involutivo pensar siempre del 
mismo modo! Cada día viven 
tantos motivos para, si quiera, 
cuestionarte el qué, cómo y por 
qué de la vida y sus conjuntos... 

Me quedo con lo anterior, 
unido a una sólida base de va-
lores que hablen de honestidad, 
empatía, generosidad, humil-
dad, honradez... Además, y en 
mi caso, cada día le pido a Dios 
que me "regale" serenidad para 
aceptar todo aquello que no 
puedo cambiar; fortaleza para 
cambiar aquello que sí puedo 
variar; y sabiduría para enten-
der la diferencia. 

Por cierto, vuelve la mirada 
2 minutos y 25 segundos a un 
pretérito perfecto, pero regresa 
rápido: aquí te dejo Dame es-
trellas o limones de Family.

ADios.

EVOLUCIÓN A LA INVERSA |CARTAS CON RESPUESTA
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CLUB DE LECTURA JUVENIL DE BINÉFAR

Adell, junto a algunos componentes del club de lectura

BINÉFARBINÉFAR

En la pasada sesión de abril 
comentamos el libro: Histo-
ria de cronopios y de famas, 
de Julio Cortázar, y tuvimos 
como invitado a José Antonio 
Adell, que nos ha escrito este 
texto:

“El pasado 8 de abril participé 
en el grupo de lectura juve-
nil que coordina mi esposa, 
María Jesús Lamora. Debo 
felicitar, en primer lugar, a los 
componentes de este grupo y, 
por supuesto, a María Jesús 
por esta magnífica iniciativa 
dirigida a los adolescentes de 
Binéfar. Es un grupo muy di-
námico, donde se comentan 
obras literarias, se escuchan 
a autores, existen momentos 
para la poesía y, en especial, 
les ayuda a que conozcan 
nuevos libros, importante en 
su formación literaria y hu-
mana. En esta ocasión se me 
pidió, al ser en fechas previas 
al acto de otorgamiento de mi 
nombre a la biblioteca, que 
hablase de mis publicaciones. 
Les comenté cuándo empecé 
a escribir los temas elegidos 
y la importancia de la lectura. 
En cuanto a las novelas son 
diez. Las cinco primeras son 

de temas variados: templa-
rios, brujas y expulsión de los 
moriscos, Guerra Civil, Santo 
Grial y experiencias de una 
maestra en Bolivia. Las cinco 
últimas son: Gadea, la pere-
grina de Compostela, La dama 
de Guara, Cucaracha, el ban-
dolero, En busca de Pedro Sa-
puto o Las hechizadas de las 
montañas. 
 
Desglosé nuestros trabajos de 
ensayo en diferentes aparta-
dos. De los inicios existe un 
bloque de juegos y deportes 
tradicionales con seis libros. 
Un segundo bloque es de las 
fiestas de Aragón, con siete 
publicaciones. Después están 
las historias de nuestros pue-
blos, con tres volúmenes, uno 
dedicado a cada provincia. 
Otro tema es el de las brujas, 
leyendas y supersticiones, 
con tres publicaciones. Sigue 
el tema de los bandoleros, 
con dos obras dedicadas a 
este fenómeno en Aragón y 
una en España. Un libro está 
dedicado al amor en la socie-
dad tradicional e historias de 
amor, y otro al tema del agua 
en nuestra tierra. También 
un volumen sobre leyendas 

de castillos aragoneses y dos 
libros de viajes. Todos estos 
trabajos se han realizado con 
Celedonio García. 
 Un volumen está de-
dicado a la historia de nues-
tro pueblo (Binéfar, tradición 
y modernidad) y otro, en el 
que fui coordinador, es con 
otros colaboradores (Eladio 
Romero y otras personas  que 
aportaron fotos). Dos obras 
sobre la comarca de la Litera 
se han publicado con Melchor 
Jesús Montori. El año pasado 
escribí, a petición de las per-
sonas de la zona de Alquézar 
y pueblos de la zona, la bio-
grafía de mosén José María 
Cabrero. Otros tres libros son 
de temas diversos, después 
quedan otros cincuenta en los 
que he colaborado. Les expli-
qué las fuentes a las que he 
acudido para redactar estas 
obras, la repercusión que han 
tenido y respondo a sus pre-
guntas. En definitiva, una tar-
de cargada de literatura, con 
jóvenes con mucho interés y 
una excepcional coordinado-
ra, Mª Jesús,  que realiza una 
entusiasta labor”.  

José Antonio Adell
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Mª Jesús Lamora

ANÓNIMOS: Historias cotidianas

BINÉFARBINÉFAR

Joaquín Isábal Escalona

Setenta y seis años de los 
noventa de este binefaren-
se, lleva nuestro protago-
nista en el mundo del billar. 
Eso, para alguien como 
yo, prácticamente desco-
nocedora del mencionado 
deporte, es una absoluta 
inmensidad. 

Como tantos otros que nacieron 
antes o durante la guerra civil espa-
ñola, la primera infancia de Joaquín 
estuvo marcada por las penurias y 
la dureza de una vida que en ningún 

caso había elegido. Su tatarabuelo 
y su bisabuelo, naturales de Alba-
late de Cinca, venían a Binéfar con 
un carro a vender comestibles del 
huerto.     Los bisabuelos se instala-
ron aquí. La bisabuela, que era muy 
simpática, decía: “Qué tres chicos 
más guapos tenemos en el pueblo: 
Capricho, Culoteja y el Guich, y la 
Carquiñola (madre de la bibliote-
caria de entonces) para discutir”. 
Tuvieron tres hijos. Uno de ellos, el 
abuelo Francisco, contrajo matri-
monio con Pilar, de "casa Botiller", 
y de su unión nacieron tres hijos y 
una hija. Uno, Joaquín, se casó con 
Josefa, de Monzón, que vivía en Bi-

néfar porque era niñera en casa de 
Don Ramón, médico, y tuvieron, a 
su vez, a Joaquín y a Mª Teresa. 

     Pero la guerra, esa mancha 
quebrada que arrasa con todo, cam-
bió planes y rumbos. Los abuelos 
marcharon a Puigcerdà con las nue-
ras y los nietos, mientras los hijos 
quedaban aquí, en filas, bajo el rui-
do de metrallas. Recuerda Joaquín, 
que entonces tenía cinco años, a 
su abuela, que recogía chinchones 
(manteca de cerdo derretida) para 
alimentarlos. Y lo dice con la triste-
za que llena rincones del alma de 
algo que jamás hubiera tenido que 
suceder: la guerra. En 1939, meses 
después de su partida a tierras ca-
talanas, volvieron a casa. Tiempos 
de escuela, de lecciones con don 
Manuel, don Hipólito o don Víctor. 
Tiempos de canicas en la calle. 

     A los catorce años empezó a 
trabajar con su padre en el campo. 
Y así hasta que se jubiló. Ha cons-
truido una familia con Nati Barra-
bés y son padres de dos hijas y un 
hijo. “Ana Belén trabaja en la DGA 
y vive en Zaragoza, Noeli aprobó 
oposiciones de Historia del Arte y 
estuvo en el museo Sorolla de Ma-
drid; ahora regenta una joyería 
con su marido en Monzón. Y Che-
ma, veterinario, ejerce su profesión 
en Binéfar”. Cualquier lector podrá 
preguntarse qué tiene que ver todo 
esto con el billar. De dónde nace 
una afición cuando no hay ningún 
familiar que la tenga, pero muchas 
veces sucede eso: algo que uno ve, 

De las canicas a las bolas de billar

Joaquín y María Jesús en la sala de billar de la ACR Binéfar 77 (foto: Julio Ollés)
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algo que le cuentan; algo sucede, de 
repente, y provoca en nosotros una 
sensación inesperada que nos hace 
estar y actuar de una manera y no 
de otra. Y eso es lo que le sucedió 
a Joaquín. Tenía catorce años cuan-
do salía de la escuela, o en días de 
fiesta, e iba al antiguo cine La Paz, 
donde había dos billares en una sala 
de juego. Nadie le enseñó a jugar. 
Recuerda al señor Ayneto, que le 
decía: “Como rompas el tapete, lo 
pagarás”.

     Cuando inició su andadura 
Binéfar 77, Arbonés llevó los billa-
res allí, asociación donde se fundó, 
además del club de billar (promovi-
do por Nacho Abizanda), con siete u 
ocho jugadores, el de tenis de mesa 
y el de ajedrez. Muestra orgulloso 
su carnet con número de licencia 
22027. "Durante por lo menos seis 
años jugábamos solamente Maria-
no Sanjuán y yo. No había ningún 
otro jugador”. Actualmente son 
dieciséis socios los que pagan una 
cuota de cincuenta euros anuales, 
más cinco euros por partida. 

     A Joaquín se le iluminan los 
ojos cuando habla del billar, de la 
modalidad libre, de las carambolas, 
del 71/2, de las tres bandas, de las 
normas, de la concentración nece-
saria para no fallar y de un largo et-
cétera que nos descubre a alguien 
que realmente domina el arte de 
este juego y transmite la pasión 
en todo lo que se relaciona con el 
tapete, la mesa, el taco, las bolas, 
el triángulo, el palo. “Empiezas a 
jugar al billar y te engancha. Por 
eso llevo yo tantos años”. También 
cuando me habla de anécdotas, 
como aquella en que ganó (gracias 
a once carambolas de nuestro pai-
sano en la última jugada, contra las 
ocho del adversario) al gran Carlos 
Polo, billarista afamado de Zarago-
za. O cuando me detalla trofeos y 
copas que tiene en su casa y que 
son muestra de la trayectoria for-
jada durante tantos años, tantos 
torneos o encuentros de billar. En 
Teruel, en Zaragoza, en Fraga, en 
Binéfar (este último fin de semana 

se ha llevado a cabo la final del cam-
peonato de Aragón en la modalidad 
71/2)… Lugares de nuestra geogra-
fía donde hay un espacio y un tiem-
po para la práctica de este deporte, 
aunque reconoce que tendría que 
haber más jugadores.

    Joaquín tiene actualmente 
noventa años. “Llevo una rutina 
diaria: me levanto a las ocho y, 
después de desayunar con mi mu-
jer, voy al huerto con el coche. Sigo 
cultivando ensaladas, pepinos, “al-
berjenas”, tomates y pimientos. Al 
mediodía vuelvo y a la una en pun-
to comemos en casa. Luego, una 
siesta y saco a Chiqui, el perro, a 
pasear;  y me voy a Binéfar 77. Es-
toy unas tres horas. Juego o miro 
cómo juegan, depende de si están 
ocupadas las mesas o no. Vuelvo a 
casa y estoy con mi mujer. Vemos 
algún concurso y el Telediario. A 
las once me voy a dormir. Algunas 
veces veo películas. Me gustan mu-
cho las del oeste”. Recuerda cuan-
do era joven e iba al California, a la 
Paz o al Romea, como gran aficiona-
do al séptimo arte, o cuando estaba 
suscrito al Círculo de Lectores, pu-
blicación que recibía mensualmen-
te. “Ahora leo el periódico por las 
mañanas, si llueve y no puedo ir al 
huerto. Esos días voy también al 77 
y converso con amigos. Hablamos 
de historias de antes”. También 
recuerda el Binéfar de cuando era 

pequeño. Y valora positivamente 
el cambio que se ha producido en 
estos años. “Es un pueblo abier-
to a todos. Eso me gusta mucho”. 
Joaquín, un tipo delgado, como le 
dicen, y agradable, que solo utiliza 
gafas para leer y que ha hecho del 
billar su afición más preciada. No en 
vano, en la última Gala de Premios 
al Deporte de la localidad recibió  
un reconocimiento por parte del 
Ayuntamiento. 

     ¿Quiere contarme algo más? 
“Que todos los Isábal que estamos 
en Binéfar somos familia, todos 
venimos de la misma rama. Y otra 
cosa: de lo que más orgulloso me 
siento en la vida es de los hijos 
que tengo. De mis nietos. Y de mi 
mujer”. Así, con estas palabras, me 
despido de un hombre que iniciaba 
una conversación conmigo hablán-
dome de cuando venía a mi casa a 
buscar la leche. Tanto tiempo atrás. 
Tanta vida. Y yo, al ver la fotografía 
en la que aparece junto a su querida 
Nati y algunos trofeos, reconozco a 
su esposa y me vienen a la mente 
aquellos lejanos días en que sí, en 
que ella venía a mi casa a comprar 
leche. Y pienso en toda esa gente 
que pasa a nuestro lado a diario. 
Hombres y mujeres que constru-
yen la historia de un pueblo. Y, qué 
quieren que les diga, me emociono.     
Gracias por contarme pinceladas de 
su vida, Joaquín. Ha sido un verda-
dero placer.

El matrimonio Isábal-Barrabés posan en el salón de su domicilio
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DATOS ESTACIÓN LA MELUSA (TAMARITE DE LITERA)

Tamarite (La Melusa): 118,9 l/m2 

San Esteban de Litera: 124,0 l/m2 

Esplús (Monte Julia):   103,2 l/m2 

14 de abril |30,2 ºC 
Monte Julia (Esplús)
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23.04.2024
El Gobierno de Aragón entre-

gaba los reconocimientos corres-
pondientes a la festividad de San 
Jorge, Día de Aragón, de este año 
2024. El tamaritano César Trillo 
recibía el Premio Aragón por su 
“su enorme compromiso con el 
mundo rural aragonés, su reco-
nocida trayectoria profesional y 
su enérgica defensa de la unidad 
de cuenca como la mejor herra-
mienta para la gestión integrada 
de los regadíos”, según publicaba 
el propio Ejecutivo aragonés. Cé-
sar Trillo nació en Tamarite de Li-
tera en 1946. Es empresario agro-
ganadero con una explotación de 
carácter familiar. Ha sido presi-
dente de Riegos del Alto Aragón 
y lo es de la Federación de Re-
gantes de la Cuenca del Ebro. Ha 
desempeñado distintos cargos en 
instituciones vinculadas con el 
agua y el regadío. 

“César es una de esas per-
sonas que han consagrado toda 
una vida a un propósito justo y 
generador de beneficios para el 
conjunto de la sociedad”, en su 
caso a la “defensa y la expansión 
del regadío, al aprovechamiento 

del recurso hídrico en la mejora 
imprescindible del sector prima-
rio, sustento básico de nuestra 
economía y soporte insustituible 
de nuestro medio rural”, señala-
ba el presidente del Gobierno de 
Aragón, Jorge Azcón, en el acto 
de entrega de los premios.

El resto de premiados fueron: 
Javier Lambán, Medalla de Ara-
gón; Salma Pallaruelo, Medalla al 
Mérito Deportivo; Real Automó-
vil Club Circuito Guadalope, Me-
dalla al Mérito Social; y Vicente 
Ascaso, Medalla al Mérito Profe-
sional a título póstumo.

César Trillo recogió su reconocimiento de manos del presidente de Aragón, Jorge Azcón

El tamaritano César Trillo, 
Premio Aragón 2024
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18.04.2023
Onda Cero Huesca celebró la primera 

edición de los Premios Onda Cero ‘Huesca 
Futuro’ en el Casino de la capital oscense. 
Este año los galardones recaían en cinco 
mujeres que están escribiendo el futuro de 
Huesca en distintos ámbitos: ciberseguri-
dad, deporte, gastronomía, tecnología 3D 
y agroindustria. Precisamente, en este úl-
timo apartado el reconocimiento recaía en 
la presidenta ejecutiva de Fribin, Cristina 
Gallart, por su labor en una de las empresas 
más importantes de Aragón; con una sólida 
trayectoria empresarial, Fribin ha propicia-
do el despegue del sector agroindustrial en 
nuestra provincia. Fue la propia presidenta 
ejecutiva de la empresa binefarense la que 
recogió el premio acompañada por las res-
tantes premiadas: Irene Luzán, creadora de 
ShuDigital, empresa especializada en escá-
ner 3d y fotogrametría que, desde Lopor-
zano; Cristina Bentué, cofundadora y direc-
tora de Operaciones de IriusRisk, empresa 
del Somontano hoy referente mundial en el 
sector de la ciberseguridad.; Iris Jordán, co-
cinera y propietaria del Restaurante Ansils, 
una de las mejores chefs revelación de este 
año y ganadora de la mejor tapa nacional en 
Madrid Fusión 2024; Inés Bergua, gimnasta 
oscense y actual capitana de la Selección Na-
cional de Gimnasia Rítmica.

Cristina Gallart, reconocida 
en los I Premios Onda Cero “Huesca Futuro”

Imagen de las premiadas con las autoridades asistentes

Cristina Gallart (dcha) en un momento del evento celebrado en Huesca
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Grupo Boadella 
y Manitou refuerzan 
su compromiso
El Grupo Boadella y Manitou han lle-
gado a un acuerdo para la distribución 
de sus productos tanto de venta cómo 
de postventa en la zona oriental de la 
provincia de Huesca. Concretamente, 
Boadella distribuirá desde Monzón a la 
provincia de Lérida, en la cual también 
es distribuidor oficial.

El Grupo Boadella ya cuenta con experiencia 
en el sector de la maquinaria agrícola, de cons-
trucción e industrial, siendo distribuidor de Ma-
nitou en Gerona y Lérida, tanto de venta como 
de postventa, además cuenta con cinco centros 
de la marca de camiones y furgonetas MAN 
Trucks, lo que refuerza más su presencia en el 
sector industrial. La distribución en esta nueva 
zona se va a llevar a cabo desde la delegación 
de Bellpuig, donde actualmente da servicio a 
toda la provincia de Lérida y es efectiva desde 
el pasado mes de febrero de 2024. De esta ma-
nera el Grupo Boadella y Manitou refuerzan su 
compromiso compartiendo los valores que los 
caracterizan.

Comunidad General de Regantes del Canal de Aragón y Cataluña: XIII Jornada Institucional “Gestión campaña de riesgos en el Canal de Aragón y Cataluña”

Cuatrocientos regantes 
participan en una 
jornada para seguir 
"modernizándose"

Regantes, autoridades, medios de comunica-
ción y la capital del Bajo Cinca como anfitriona 
de una jornada común y anual, pero donde la 
actualidad prevalece ya sea repasando reservas 
o bien haciendo cábalas de posibles moderniza-
ciones de regadíos. Lo dijo la directora general 
de Desarrollo Rural, Innovación y Formación 
Agroalimentaria, Isabel Bombal: " El regadío es 
una herramienta clave para garantizar la segu-
ridad alimentaria, fortalecer el sector agroali-
mentario español y reforzar el desarrollo socioe-
conómico de las zonas rurales".

Isabel Bombal recalcaba que el futuro del sec-
tor agroalimentario de nuestro país,"pasa por 
el regadío y por continuar avanzando en una 
producción agroalimentaria más eficiente, sos-
tenible y rentable, con especial atención a la in-
corporación de jóvenes y mujeres rurales". Asi-
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Comunidad General de Regantes del Canal de Aragón y Cataluña: XIII Jornada Institucional “Gestión campaña de riesgos en el Canal de Aragón y Cataluña”

mismo, insistía en la “importante contribución 
que representan los regadíos para la cohesión 
social y territorial de las zonas rurales, como 
fuente de riqueza y creación de empleo en estos 
territorios". 

José Luis Pérez, presidente de la Comunidad Ge-
neral de Regantes del Canal de Aragón y Cataluña 
reiteraba que un año más, la misión de la Comu-
nidad es, "casar necesidad con disponibilidad, 
intentando siempre llegar al final de campaña". 
Pérez no dudaba en señalar la modernización de 
regadíos como un activo necesario que ahora se 

ve complementado con la digitalización: "En ello 
estamos con un proyecto, con fondos europeos, 
para digitalizar toda la gestión del canal para 
ser más eficientes".

Por su parte, el consejero Samper se refería al 
aguar como motor principal en Aragón para se-
cundar una agroalimentación, "que cabría poner 
al nivel de la sanidad y la educación. Comer y 
comer sano". A lo largo de toda la jornada, Cé-
sar Trillo, premio Aragón 2024, compartió con los 
presentes y autoridades. Samper no dudó en se-
ñalar a Trillo y a José Luis Pérez, "como dos nom-
bres claves, valuartes, en el modelo de gestión 
del agua en nuestra comunidad aragonesa".

César Trillo, Ángel Samper y José Luis Pérez 
en una de las imágnes que nos dejó la jornada

Isabel Bombal, en un momento de su intervención
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Resumen ABRIL

VACUNO:  El mercado del vacuno tiene 
poca oferta de animales, con poco peso en 
granja, pero sin alegría en las ventas na-
cionales, que quizás, son las más calmadas 
aunque van saliendo con normalidad. Los 
precios también se han estabilizado y ve-
mos un equilibrio entre oferta, demanda 
y precios estables. Esos precios parecen 
haber llegado al máximo posible para los 
mercados europeos con mucha tranqui-
lidad en las operaciones. La exportación 
a terceros países continúa activa, sin pri-
sa, pero van saliendo animales. De todas 
formas, tendremos que ver cómo evolu-
cionan los mercados porque al final son 
globales y tenemos que competir con el 
resto de Europa pero también con la carne 
que viene de otros mercados, por ejem-
plo Brasil. Por lo tanto, tendremos que 
ver qué sucede durante el inicio de mayo, 
porque la realidad es que Argelia necesita 
la carne. Con respecto a las vacas, conti-
núa saliendo muy poca oferta al merca-
do nacional y la que sale tiene un precio 
elevado. También estamos pendientes de 
lo que suceda en mayo, cuando finaliza el 
periodo de retención y es probable que 
salga alguna más a la venta, de esta forma 
se aliviaría la escasez de este producto. 

OVINO:  Las ventas han sido buenas 
pero, todos los operadores ven que la 
repetición se ha instaurado en el ovino 
.Comienza a salir algo más de cordero de 
peso que se consumirá en la fiesta del cor-
dero. Además, estamos en una semana 
prácticamente de transición, a la espera 
de hacia dónde nos conduce el mercado 

durante el mes de mayo. Se encuentra 
más interés en los corderos desde 20 kilos 
que irán hacia cebadero y esto da una sen-
sación de animación, pero, por el contra-
rio, las ventas en el mercado nacional es-
tán ralentizadas en este final de mes. Esta 
situación contrapuesta no deja duda al 
mercado y los precios repiten cotización.

PORCINO: El porcino ha estado equi-
librado a lo largo de abril. La oferta conti-
nua rectilínea en las unidades desde hace 
días, la demanda prosigue en la misma 
dinámica de sacrificio a excepción de al-
gunas industrias la semana del festivo en 
Aragón, aunque esto no supone un gran 
descenso en las unidades de sacrificio ya 
que algunos mataderos no han dejado 
de sacrificar. Los pesos de los animales 
siguen siendo altos, marcando todavía 
algún pequeño retraso optimizado. En 
diferentes plazas de referencia europeas, 
se mantienen las cotizaciones,  la estabi-
lidad de precios en un contexto donde la 
oferta y la demanda se encuentran en un 
equilibrio moderado. La falta de estímulos 
no dan preferencia a movimientos en los 
precios. Las ventas de la carne en Europa 
siguen con tranquilidad aunque se espe-
ra que con la llegada del buen tiempo se 
reactiven los consumos; de este modo se 
agilizarán las ventas y habrá que ver como 
repercuten en los precios y en las subidas 
que puedan darse.   

LECHONES:  
Han ido apuntando bajadas en la tabla a 
pesar de que la cantidad de pequeños no 
es excesiva en número, ahora si la deman-
da baja la intensidad de requerimientos, 
pero nada que no haga que el último le-
chón se quede sin sitio. Es importante 
considerar los niveles de precios actuales, 
especialmente dado que estos son los que 
saldrán dentro de cuatro meses. 

CEREALES: En los mercados de ce-

reales la actividad comercial continúa 
sin muchos cambios, con una tendencia 
alcista en contraste con la dinámica. La 
situación geopolítica actual, junto con el 
cambio de estimaciones de la cosecha y 
la corta cobertura de los fondos propician 
incertidumbres y alzas en las pantallas. Las 
transacciones se basan principalmente en 
contratos previamente acordados, y las 
operaciones actuales son eminentemente 
por necesidad inmediata o a corto plazo. A 
pesar de que la nueva temporada se acer-
ca, persisten las incertidumbres y las inde-
cisiones en la compra. Como resultado, y 
con la disminución del consumo, no hay 
movimientos significativos en la demanda 
por el momento. La oferta en los puertos 
se mantiene sólida aunque va decrecien-
do la oferta. 

ALFALFA: Con una operativa comer-
cial lenta y sin apenas nuevos cierres co-
merciales. Se va sirviendo lo acordado en 
los últimos contratos para la exportación, 
sobre todo de paquetes deshidratados no 
exentos de las bajadas de precios en el 
cierre del acuerdo. En el ámbito nacional 
las transacciones también son lentas, las 
necesidades distan mucho del año pasado 
por estas fechas cuando cualquier adqui-
sición de mercancía era poca, y además 
a elevados precios. De momento, esta-
mos en un compás de espera, quedan 
existencias en los almacenes, sobre todo 
de granulado. Habrá que esperar el desa-
rrollo de la campaña y los requerimientos 
demandantes para ver las directrices de 
venta que toma la campaña.

AGROEMPRESA



MAYO 2024 - 69

AGROEMPRESA

La Asociación de Empresarios 
de La Litera (AEL), en el marco 
del programa “Conócenos…”, 
ha iniciado una serie de con-
ferencias bajo el título, “Diá-
logos de La Litera”; encuentro 
de profesionales y visiones de 
futuro. Siempre con un po-
nente de relevancia, acompa-
ñado por un empresario local 
y la participación del público.

El estreno cabe calificarlo con 
muy buena nota, gracias a la expe-
riencia del primer invitado: Fernan-
do Alonso, expresidente de Airbus 
España. Le acompañaba Jorge Gar-
cía, director de Metaga. Alonso ini-
ció su exposición con un repaso a su 
trayectoria, datos de interés sobre 

La Asociación de Empresarios de La Litera 
propone y dialoga

la aviación comercial y militar y una 
loa al trabajo, a la iniciativa perso-
nal y al valor de los equipos. A par-
tir de su introducción, tanto Jorge 
García como hasta media docena 
de intervenciones desde el público 
procuraron un interesante primer 
“Diálogos de La Litera” con el expre-

sidente de Airbus. La segunda cita 
será el próximo 23 de mayo (jueves 
19:30 h) en el Centro Cultural; Ma-
nuel Plana, profesor de la Universi-
dad de Lérida, dialogará con Alfon-
so Ruíz, director general de Pinturas 
Lepanto,  sobre “Empresa Familiar, 
¿obligación o devoción?”.

Un centenar de personas acudieron a la primera cita de "Diálogos de La Litera"
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El proyecto de una planta indus-
trial de biometano en el municipio 
albeldense, pendiente de aprobación 
en el Instituto Aragonés de Gestión 
Ambiental (INAGA), ha contribuido a 
la creación de una plataforma que ve 
amenazada la idea de desarrollo del 
turismo familiar que la propia Diputa-
ción Provincial de Huesca viene pro-
moviendo desde hace años. Según los 
miembros de la plataforma, de apro-
barse el macroproyecto, “el Camino 
de Santiago, a su paso por Albelda 
desde Alfarrás y en su ruta hacia Jaca, 
se vería seriamente afectado ya que 
lindaría con la propia industria pro-
yectada”.

El proyecto prevé tratar los puri-
nes la zona, además de otros residuos 
similares, para generar biogás y ven-
derlo a la red gasista. Sin embargo, 
señala el comunicado de prensa de la 
plataforma, “no ha tenido en cuenta 
afecciones muy severas para su en-
torno: seis viviendas en un radio de 
200 m de la planta industrial, más de 
quince en un radio de 900 m, fuertes 
olores que los vientos predominantes 
llevarán hasta el propio casco urba-
no, riesgo de incendio y explosión en 
una zona muy cálida y seca parte del 
año y grave afección del entorno ru-
ral con la previsión de más de 7 000 
vehículos de gran tonelaje al año por 
vías pecuarias. Como consecuencia de 
todo ello se ha generado una fuerte 
oposición en contra de este polémico 
proyecto”. Actualmente, el proyecto  
se encuentra en fase de información 

pública en el INAGA; por tanto su apro-
bación está pendiente de la resolución 
de las alegaciones que se presenten.

RESPUESTA 
DE LOS PROMOTORES

Ismael Marcelo, Oliver Marcelo y 
Juan Reales son los  socios fundadores 
de la empresa promotora, Ecobiostar: 
"Nuestro enfoque siempre ha sido 
claro: crear un proyecto que beneficie 
al sector primario aportando valor y 
soluciones, promoviendo la economía 
circular y asegurando un legado po-
sitivo para las futuras generaciones 
de la comarca”. Se autodefinen como, 
“herederos de una tradición agrícola y 
ganadera que se dilata por más de 50 
años. Como agricultores y ganaderos 
entendemos las necesidades y los de-
safíos de nuestro entorno”. Ecobios-
tar se presenta como, “una solución 
a los retos que enfrenta nuestro sec-
tor agrícola y ganadero, dando como 
respuesta una gestión eficiente de los 
subproductos de nuestras activida-
des: los purines y otros materiales or-

gánicos que, lejos de ser solo residuos, 
también son valiosos recursos para la 
producción de energía renovable y 
biofertilizantes”. Dicen apostar por un 
modelo, “de proximidad, la planta se 
ha diseñado conscientemente para 
ser proporcional a las necesidades de 
la zona. Según el análisis que se ha 
realizado y que puede ser consultado 
en el expediente público, se estiman 
que se realizarán 14 traslados diarios, 
de los cuales más del 80 % serán con 
tractor y cuba, realidad que actual-
mente, debido a la gran actividad 
agrícola y ganadera de la zona, ya 
puede observarse”. Aseguran que, “la 
planta contará con todas las medidas 
de seguridad que el sector exige”. Por 
último, hablan de transparencia en el 
proceso que están tramitando en el 
INAGA: “Todos los informes y estudios 
sobre el proyecto están disponibles al 
público. Creemos firmemente que una 
información transparente y verifica-
ble es lo que merece nuestra comuni-
dad, lejos de las distorsiones que pue-
dan surgir a través de otras fuentes de 
información no oficiales”.

Discrepancias por el proyecto
de una planta de biometano en Albelda

Imagen de una planta similar a la que se podría construir en Albelda
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19.04.2024
El pleno del Ayuntamiento 
de Tamarite de Litera apro-
baba por unanimidad el 
convenio entre el Gobierno 
de Aragón y la administra-
ción local para regular las 
cesiones obligatorias, la ce-
sión y aprovechamiento y la 
recepción de la urbanización 
de la plataforma logística La 
Melusa- Tamarite promovi-
da por el Grupo Ponentia. El 
convenio original tuvo que 
ser revisado y de ahí esta 
aprobación última. 

Sandra González, alcaldesa de 
Tamarite de Litera, considera que, 
"es un paso más e importante para 
el inicio de la obra. Nosotros so-
mos prudentes, en éste y en todos 
los temas, por tanto vamos paso a 
paso con ilusión. Lo próximo, tras la 
aprobación del PIGA (Proyecto de 
Interés General de Aragón) por par-
te del Gobierno de Aragón, sería ya 
la solicitud de la licencia de obras 
de la empresa a este Ayuntamien-
to”. Cabe recordar que la empresa 
promotora había señalado este pri-
mer trimestre de 2024 como fecha 
para el inicio de las obras. 

En ese mismo pleno, y ante la 

propuesta de una moción de apoyo 
al sector primario presentada por el 
Grupo Municipal Socialista, se pro-
ducía el abandono de la sala de 3 de 
los 4 concejales del PSOE al entender 
retirada la moción que habían lleva-
do a pleno ante la enmienda que 
presentaba el Grupo Popular: “En fe-
brero presentamos una moción en 
apoyo al sector primario y de la cual 
eran conocedores, en tiempo y for-
ma, todos los concejales. Nuestra 
sorpresa llega cuando en el pleno, 
la alcaldesa propone esa enmienda 
sin ser conocida formalmente por el 
resto de grupos. Querían convertir-
la en declaración institucional sin 
una junta de portavoces previa y 
las cosas hechas como se debe. Es 
una falta más de respeto por parte 
de Sandra González, y por ese moti-
vo nos levantamos y nos retiramos 
del pleno”, señala el portavoz del 
PSOE, Ángel Almuzara,  reconocien-
do que no fue un momento grato 
para nadie, “me puedo equivocar, 
pero no podíamos permitir esa fal-
ta de respeto. Lo primero que hice 
cuando acabó el pleno fue pedirle 
disculpas a los vecinos que había 
en la sala”. Por su parte, la alcaldesa 
Sandra González habla de una situa-
ción inaudita la protagonizada por 
los socialistas: “No sé si es por igno-
rancia o por cabezonería de los so-
cialistas, pero lo que pretendíamos 
era  incorporar una enmienda que 
se ha aprobado en otras institucio-

nes y no ha pasado nada. Creo que 
no han asumido que perdieron las 
elecciones y están en la oposición”. 
Finalmente, el portavoz del Grupo 
Municipal VOX, Jaime Ballarín reco-
noce que la declaración institucional 
que pretendía el equipo de Gobier-
no, “se debería haber consensuado 
entre las tres partes –grupos políti-
cos- en una reunión previa al pleno. 
Tan mal está levantarse del pleno 
como presentar una enmienda de 
la que no informan a nadie previa-
mente y como es debido. Pero así lo 
están haciendo con todo; la infor-
mación con este Gobierno munici-
pal no existe”. 

Finalmente, y en referencia a 
los presupuestos de este año toda-
vía no presentados al pleno, Sandra 
González se reafirma en unos presu-
puestos propios del nuevo Gobierno 
municipal que miren con perspec-
tiva de futuro al Tamarite de Litera 
que pretenden: “No queremos que 
sean un copia y pega como en man-
datos anteriores. Van a ser nuestros 
primeros presupuestos y tenemos 
que trabajarlos muchísimo; no para 
un año sino para un proyecto de Ta-
marite más global en el tiempo que 
muestren lo que queremos en un 
futuro para nuestro municipio”. En 
estos momentos, no hay una fecha 
prevista para la presentación de las 
cuentas para este año del Ayunta-
miento de Tamarite de Litera.

El Ayuntamiento de Tamarite de Litera da luz 
verde al desarrollo de la plataforma logística
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Según los socialistas, el Go-
bierno presidido por la alcal-
desa Sandra González no ha 
convocado ni un solo pleno 
ordinario en nueve meses 
de mandato. El portavoz del 
PSOE en el Ayuntamiento, 
Ángel Almuzara, denuncia 
esta irregularidad a la vez que 
observa una muestra de la 
falta de interés por los veci-
nos del municipio, “llevando a 
una parálisis total al Ayunta-
miento”. Por su parte la alcal-
desa, le recuerda a Almuzara 
que en el último mandato, 
el PSOE, entonces en el Go-
bierno municipal, no convocó 
ningún pleno ordinario en el 
periodo 2021-2023 y que ellos 
en la oposición no fueron a 
la justicia, entendiendo que 
había herramientas para la 
información y cuestionamien-
to en los plenos extraordina-
rio que sí se convocaban. 

El Ayuntamiento de Tamarite de 
Litera deberá explicar a la justicia la ra-
zón por la que no se ha convocado ni un 
solo pleno ordinario desde la constitu-
ción de la nueva corporación municipal. 
El Juzgado de lo Contencioso-Adminis-
trativo de Huesca ha admitido a trámite 
el recurso presentado por el PSOE de 
Tamarite de Litera, Algayón y la Melusa 
en el que se explicaba que este hecho 
supone la vulneración de derechos fun-
damentales: “Esta resolución confir-
ma, cuando menos, que la actuación 
de la alcaldesa es irregular, además de 
la parálisis completa del Ayuntamien-
to, que no plantea ni proyectos nue-
vos ni se acaban de ejecutar los que 
estaban en marcha”, señala Almuzara, 
recordando que la periodicidad de los 
plenos ordinarios se fijó en julio del año 
pasado, “ya en noviembre le instamos 

a que cumpliera ese acuerdo, una pe-
tición que hemos reiterado en diversas 
ocasiones sin que hayamos obtenido 
respuesta y por lo que nos vimos obli-
gados de acudir a la justicia”. El por-
tavoz municipal del PSOE señala a la 
alcaldesa como responsable de, “entor-
pecer nuestra labor de control al Go-
bierno como partido de la oposición; 
no solo no convoca plenos ordinarios, 
sino que tampoco responde a nuestras 
peticiones de información. Le guste o 
no, Sandra González tiene unas obli-
gaciones como alcaldesa que no está 
cumpliendo, y la admisión a trámite de 
nuestra demanda es una llamada de 
atención que no debería obviar”. Án-
gel Almuzara considera que detrás del 
deseo de Sandra González por hacerse 
con la alcaldía, no hay nada: “Tras casi 
un año de Gobierno municipal, ha que-
dado claro que el PP no tiene ningún 
interés por el progreso de nuestro mu-
nicipio. Sandra González quería ser al-
caldesa, pero más allá de ese objetivo 
no hay nada. No hay preocupación por 
sus vecinos, no hay interés por el día a 
día y por los problemas y necesidades 
de Tamarite, Algayón y La Melusa”. 

Por su parte, la alcaldesa señala 
que, “se han hecho varios plenos ex-
traordinarios y ahí, a través de ruegos 
y preguntas, la oposición ha podido 
hacer valer su palabra para recabar 
cualquier información que necesita-
rán; por tanto, no hay ningún tipo de 
obstrucción a su labor. Formalmente, 
los plenos extraordinarios no suelen 
incluir el punto de ruegos y pregun-
tas, pero en este Ayuntamiento, desde 
hace años y ante la no convocatoria 
de plenos ordinarios, se acordó que 
los extraordinarios llevarán el pun-
to referido. Además, saben que en 
el Ayuntamiento tienen a su alcance 
cualquier expediente que requieran. 
Es decir, que tienen la información y la 
posibilidad de preguntar en los plenos 
extraordinarios realizados hasta la fe-
cha”. Sandra González rememora el 

último mandato municipal con el PSOE 
en el Gobierno de Tamarite de Litera: 
“Es muy triste que en un pueblo de 3 
400 habitantes tengamos una oposi-
ción que lo único que hace es la críti-
ca por la crítica. Y les recuerdo, que el 
PSOE en el Gobierno municipal en el 
último mandato (2019-2023) realizó 4 
plenos extraordinarios en 2021, 2 en 
2022 y 1 en 2023 hasta que entramos 
nosotros en el Gobierno. Es decir, en 3 
años no se convocaron plenos ordina-
rios y nosotros no fuimos a la justicia. 
Se convocaban los extraordinario sde 
un día para otro, pero nosotros con-
siderábamos que lo importante era 
avanzar, aunque fuera a través de esa 
fórmula plenaria. Esta es la realidad. 
Pero ahora hilan muy fino y se olvidan 
de lo sucedido en los últimos 4 años; 
y sobre todo, perjudican a los vecinos 
con su actitud y no al equipo de Go-
bierno que sabemos qué y cómo debe-
mos obrar en nuestro mandato surgi-
do de las urnas por mayoría absoluta. 
Son libres de hacer lo que consideren, 
pero yo creo que los vecinos de Tamari-
te de Litera no quieren esta oposición. 
Lo que querrían de esta oposición es 
iniciativa y participación”. Finalmente, 
la alcaldesa reconoce que se van a con-
vocar los plenos ordinarios según mar-
ca la ley, y que ya estaba previsto para 
este 4 de abril, pero que en ese caso el 
tema principal de ese pleno era el re-
ajuste del convenio con Ponentia (Pla-
taforma logística), “y por una cuestión 
de fechas y procedimientos nos vimos 
obligados a posponerlo al miércoles 10 
de abril, pero en ese caso fue VOX el 
que se negó y hemos vuelto a convocar 
para este viernes 19 de abril. En cual-
quier caso, nosotros vamos a seguir 
gobernando porque así lo han querido 
la mayoría de vecinos de Tamarite de 
Litera, y lo vamos a hacer en beneficio 
de todos los tamaritanos. El problema 
es que la oposición, con su actitud, 
perjudica a los vecinos no a nosotros 
porque sabemos qué y cómo debemos 
obrar”. 

El PSOE de Tamarite de Litera 
lleva ante la justicia al Gobierno municipal
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La alcaldesa de Esplús, 
Tania Solans, es la nueva 
presidenta de la Comisión 
de Municipios de Menor 
Población, que se consti-
tuía esta misma semana 
en la sede de la Federa-
ción Española de Munici-
pios y Provincias (FEMP), 
y que tiene como vicepre-
sidente a Benito Serrano, 
presidente de la Diputa-
ción Provincial de Soria.

Tania Solans preside el Ayun-
tamiento de Esplús desde julio de 
2016, fue elegida presidenta de 

Tania Solans, presidenta de la Comisión de 
Municipios de Menor Población de la FEMP

la Comarca de La Litera en julio 
de 2023 y ahora acepta este car-
go que eleva su responsabilidad, 
a nivel nacional, en uno de los 
asuntos que bien conoce y por 
el que trabaja por minimizar; la 
despoblación en las zonas rurales. 
Ahora, desde la presidencia de la 
recién creada Comisión de Muni-
cipios de Menor Población, que 
representa al 80 % de municipios 
de menos de 5 000 habitantes 
en España, Solans seguirá en ese 
frente en defensa de las zonas ru-
rales de nuestro país: “Tenemos 
un objetivo principal: dar voz a 
todos los municipios que repre-
sentamos y trabajar para que 
haya una igualdad de derechos 

y oportunidades sin depender 
de donde se viva. Hay que legis-
lar pensando en lo rural, consi-
derando donde se van a aplicar 
esas leyes y dándonos la opor-
tunidad de expresarnos”. Para 
la nueva presidenta, que se haya 
creado una nueva comisión cen-
trada en los municipios de menor 
población tiene mucha relevancia, 
“porque se ha segregado de reto 
demográfico lo que va a permitir-
me centrarnos exclusivamente en 
los aspectos que atañen a los pe-
queños municipios. Debemos im-
pulsar acciones que restauren los 
desequilibrios territoriales y con-
seguir un modelo más resistente, 
sostenible, inclusivo y dinámico".

Solans, en el centro, posa con el grupo que compone la comisión que preside
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X EXALTACIÓN 
BOMBOS Y TAMBORES
TAMARITE DE LITERA

El Ministerio de Transpor-
tes y Movilidad Sostenible ha 
adjudicado por 1,5 millones de 
euros (IVA incluido) la redacción 
del proyecto de trazado y cons-
trucción del acondicionamiento 
de la N-230 como carretera 2+1. 
en el tramo entre la variante de 
Alfarrás y Benabarre, en la pro-
vincia de Huesca.El presupuesto 
estimado para la ejecución de 
las obras asciende a 79 millones 
de euros (IVA incluido), para una 
longitud 41,6 km. Esta actua-
ción forma parte de la agenda 
de actuaciones para mejorar la 
carretera N-230 entre Almenar y 
la frontera francesa, presentada. 

El objeto de la actuación, en 
una longitud 41,6 km, es dotar 

Adjudicado por 1,5 millones de euros el proyecto 
para acondicionar la N-230 como carretera 2+1

a esta vía, entre los kilómetros 
28,7 y 70,3, de carriles adicio-
nales para el adelantamiento 
exclusivo en un sentido de circu-
lación. Estos carriles se dispon-
drán de forma alternativa entre 
ambos sentidos de circulación, 
para que ambos dispongan de 
oportunidades de adelanta-
miento. Con ello, se mejorará 
notablemente la seguridad vial 
al evitar las maniobras con inva-
sión del sentido de circulación 
contrario. En el desarrollo de la 
actuación, se aprovechará en lo 
posible la plataforma existente. 
No obstante, en algunos tramos 
la existencia de curvas de radio 
reducido, de accesos a la carre-
tera, de estructuras de difícil 
ampliación, etc., puede hacer 

necesario plantear variantes de 
trazado, dejando la carretera ac-
tual como camino de servicio.
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El Ayuntamiento de Baells ha realizado una obra 
importante para la población de Nachá –perte-
neciente al Consistorio baellense- habida cuen-
ta de los recurrentes problemas que han tenido 
con el agua y su abastecimiento en los últimos 
veranos. Por un lado se ha construido un nuevo 
pozo por importe de 43 490 €; financiado con 30 
000 € del Plan de Obras 2023 de la Diputación 
provincial de Huesca y 13 490 € del Plan de Im-
pulso Provincial 2023 de la misma institución. A 
continuación, instalaban un equipo de bombeo 
por una cuantía de 17 509,99 €; financiado por 
entero con el Plan de Impulso Provincial 2023. 
Las empresas que han trabajado en esta nueva 
infraestructura ha sido: Altius Geotecnia y Obras 
Especiales, construcción del nuevo pozo; Hidro-
lec, equipo de bombeo.

Nachá ya cuenta 
con un nuevo pozo 
para abastecimiento 
de agua al pueblo

El abastecimiento de agua ya no será un problema en Nachá
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En los últimos meses, las obras se han 
ido sucediendo en la residencia de 
personas mayores de La Sabina, en 
Albelda. Cierto es que las mejoras son 
continuas en el complejo, por tanto el 
ir y venir de profesionales no es una 
novedad. Pero en este caso, la am-
pliación que se ha llevado a cabo me-
jora lo presente, suma nuevas plazas 
y abre la puerta a ese nuevo concepto 
de “viviendas independientes” dentro 
de la propia residencia. 

En concreto, son dos viviendas con salón, coci-
na-office, baño y habitación doble. Es decir, cuatro 
plazas más bajo esa fórmula que mantiene la inde-
pendencia de los residentes, permitiéndoles com-
partir toda clase de servicios con el centro: “Esta-
mos muy satisfechos del resultado de estas dos 
viviendas, porque nos introducimos en un servicio 
novedoso para La Sabina, pero que es una reali-
dad presente y futura hacia donde debemos ir”, 
señala Bruno Villas, director del centro residencial.

Además, La Sabina da la bienvenida a una 
segunda ampliación; en este caso es una mejora 

La residencia La Sabina amplía servicios con el 
nuevo concepto de “viviendas independientes”

que suma cuatro habitaciones más a las disponi-
bles dentro del mismo edificio, con la etiqueta de 
individuales y con baño incorporado. Además, el 
aumento de dependencias incorpora una nueva 
sala de fisioterapia y una segunda polivalente. Por 
tanto, a las 50 plazas disponibles antes de la am-
pliación se pueden sumar ya 8 potenciales nuevos 
residentes.

Salón-cocina office de la nueva vivienda Habitación doble con baño completo

Las obras de ampliación siguen en marcha en La Sabina
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desde 1965

Renueva tus muebles 
para la primavera 

con Pinturas Lepanto. 
Asegura que tus espacios 
al aire libre brillen tanto 
como el sol de primavera 

con nuestros barnices 
ecológicos. Protege, 

embellece y prolonga la 
vida de tus muebles con 
soluciones que respetan 

el planeta. 

¿Listo para la 
transformación? 

Visítanos 
para encontrar 

el barniz perfecto.
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27.04.2024 (Ángel Huguet)
El papa Francisco recibió al obispo Ángel Pérez Pueyo en 

audiencia privada en la que le trasladó “el abrazo y oración de 
los fieles de la diócesis Barbastro-Monzón". Se han cumplido ya  
nueve años desde que dio el “Sí quiero” el 27 de diciembre de 
2014 cuando el pontífice le dijo “¡atrévete!”. El prelado se reu-
nió con el Papa para tratar, “asuntos de interés para la Diócesis”, 
según informan las fuentes consultadas. En esta ocasión no ha 
sido visita "Ad Límina" sino reunión privada a petición de Ángel 
Pérez.

En el transcurso de su estancia en Roma, el obispo visitaba 
también el Dicasterio del Clero donde se reunió con la postula-
dora de la Causa de Beatificación del siervo de Dios, Felix Sanz 
Lavilla y 251 compañeros mártires, “para compartir el avance 
en la recogida de testimonios", que realiza la Comisión Histórica 
que trabaja en la causa de beatificación cuyo proceso se inició 
en fase diocesana el 6 de noviembre de 2022 en la catedral de 
Barbastro. Afecta a 210 sacerdotes, 34 laicos, 5 seminaristas y 3 
religiosas del monasterio de Santa Clara, en Monzón.

El obispo Ángel Pérez Pueyo
visita al Papa Francisco

El Papa departió con el obispo de la Diócesis Barbastro-Monzón. (Foto: Vatican Media)
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DETENTE
Por: Alberto Fandos Portella

En la colosal vorágine de los tiempos 
modernos, nos encontramos enredados 
en un tejido de deseos y ansias desboca-
das. Nos hemos convertido en una socie-
dad dominada por la avaricia, un apetito 
voraz que desemboca en la insaciabilidad. 
La hambruna crónica de la insatisfacción. 
Más y más por el mero más y más. Lejos 
queda la capacidad personal y colectiva 
de detenernos a pensar quiénes somos y 
echar la vista atrás para recapitular de dón-
de venimos. Ni mucho menos valorar lo 
que ya tenemos a nuestro alcance y tomar 
aliento de todo lo que hemos conseguido 
como sociedad en un mundo en el que el 
placer va de la mano de la velocidad.

Es curioso. En nuestras sociedades 
avanzadas, tenemos acceso a una abun-
dancia sin precedentes, donde lo super-
fluo supera la necesidad de supervivencia. 
Y es la propia realidad, víctima de sí mis-
ma, la que nos empuja hacia un estado de 
complacencia, eclipsando el valor de lo 
esencial. La normalización de lo anormal.

La cultura del "quiero más". La epi-
demia del inconformismo. Y la irrespon-
sabilidad de la codicia y la inmediatez. 
Incapaces de apreciar la salud hasta que 
enfermamos, de valorar la paz hasta que 
se ve amenazada por conflictos lejanos o 
de añorar a alguien hasta que lo perde-
mos. La ilusión de la abundancia infinita y 
la incapacidad de despertar del letargo de 
la avaricia. Los medios de comunicación, 
ansiosos por despertar interés e intriga en 
la audiencia, tienden a la sobrecarga de su-
cesos negativos en sus informaciones. Es la 
cotidianidad del desastre que nos conduce 
a la normalización de la desgracia ajena y a 
la relatividad del mal.

Cuesta creer en que llegue ese mo-
mento donde por fin nos enfrentemos a 
la negativa, de que aprendamos a aceptar 
que no siempre podemos tenerlo todo. En 
esa aceptación, en ese reconocimiento de 
nuestras limitaciones, quizá nos sorpren-
damos encontrándonos con la verdadera 
libertad y plenitud. Lo queremos todo. Y 
ya lo tenemos todo. Detente.

La dietista-nutricionista literana es, desde la puesta en 
servicio del centro hace ahora un mes, la responsable de su-
pervisar todos los menús que el centro ofrece a los residentes. 
Su tarea diaria incide en una alimentación sana y equilibrada 
para los mayores residentes: “Consideramos fundamental 
que la comida que ofrecemos cuente con el respaldo de una 
profesional como Yoana Terés, a la hora de servir platos equi-
librados y saludables todos los días”, señala Albert Púnica, di-
rector del centro. Por su parte, Yoana Terés, con 15 años ya 
de trayectoria profesional y consulta permanente en Binéfar, 
resalta la importancia que tiene en estas edades una alimen-
tación ponderada y proporcionada. La dietista-nutrionista ya 
viene realizando ese mismo cometido en la residencia María 
Llevot, de Binéfar, con dirección del propio Albert Púnica.

Yoana Terés, supervisora
de los menús en el centro 
residencial Serra del Castell

Alberto Púnica y Yoana Terés
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Mari Carmen Guillén Riba fue este año la "Ca-
chirulera de honor" en el tradicional homenaje 
que para la festividad de san Jorge realiza Alma 
Literana a uns destacada persona vinculada con 
la asociación folclórica. Como cada año, la misa 
en santa María La Mayor y el nombramiento de 
honor en la sede de Alma Literana, conforma-
ron una jornada adelantada, en este caso, al sá-
bado 20 de abril. No faltaron las jotas cantadas 
y bailadas en la eucaristía y posterior acto de 
nombramiento de la señora Guillén como "Ca-
chirulera de honor 2024". La alcaldesa Sandra 
González y algunos de los concejales del plena-
rio tamaritano asistieron a la jornada, siempre 
especial para los componente de uno de los co-
lectivos folclóricos más longevos de Aragón.

Alma Literana, homenaje 
a la tradición en san Jorge
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Mereció la pena. Después de una 
jornada marcada por la incertidumbre 
debido a las condiciones climatológicas: 
lluvia, viento e incluso granizo, el evento 
pudo llevarse a cabo. Con retraso y sin 
desfile previo, pero uno año más y coin-
cidiendo con las celebraciones de san 
Pedro de Verona, Azanuy volvió a vibrar 
con el sonido de los bombos y los tam-
bores. La plaza Teodoro Noguera reunió 
a seis bandas: el Grupo de Bombos y 
Tambores de Abiego “Hermandad de la 
Cruz”, la Banda de Bombos y Tambores 
de Binéfar, la Banda de Timbals i Gra-
lles de Calafell, la Banda de Tambores, 
Bombos y Cornetas del Santo Sepul-
cro de Monzón, la sección de Bombos 

Los bombos que no cesan ni con lluvia
y Tambores de percusión tradicional 
de la compañía Sambalá (+QUEBYT) y 
también actuaron los organizadores, la 
Banda de Bombos y Tambores "Villa de 
Azanuy", incluida su sección infantil. En 
total unos 200 tambores y bombos que 
disfrutaron de un evento que se hizo de 
rogar; participantes y público esperaron 
estoicamente y durante algunos mo-
mentos todo hacía indicar que se ten-
dría que suspender, pero finalmente la 
perseverancia pudo con la inclemencia.

Después de los toques de exalta-
ción de cada banda, llegó el atronador 
toque conjunto en una plaza que tem-
blaba de emoción. La entrega de recuer-

dos conmemorativos, una merienda y 
un sorteo de regalos pusieron el punto 
y final a otro año y ya van diecinueve. 
Ahora la Banda de Bombos y Tambores 
de Azanuy afronta la parte final de la 
temporada que le llevará hasta Cala-
fell a mediados de mayo y una semana 
después a Ballobar. En el horizonte, la 
asociación ya piensa en su 20 aniversa-
rio que tendrá lugar en 2025, una cita 
que quieren celebrar de manera muy 
especial, llevando a cabo diferentes ini-
ciativas en las que buscarán involucrar a 
todo el pueblo, exmiembros de la ban-
da y otras formaciones con las que han 
compartido andanzas durante estas dos 
décadas. 

XIX Exaltación de Bombos y Tambores “Villa de Azanuy”
AZ

AN
UY
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Romería a la ermita de la Virgen de la Guardia

El pasado 20 de abril, día de la Virgen de la Guardia, se celebraba 
la romería de Rocafort con una notable participacion de  anti-
guos vecinos y descendientes en un día tan especial para ellos. 
Hubo misa y reparto de torta a la salida de la ermita. El concejal 
de San Esteban de Litera, Txuis Latre acompañó durante toda la 
mañana a los romeros.
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Santo Toribio, celebrado patrón de Baells

13.04.2024
Unas 300 personas pudieron disfrutar de los productos artesanales, 
gastronómicos y artísticos de empresas y establecimientos de la zona 
en una jornada calurosa y enmarcada en la celebración de la I Fira de 
Santo Toribio en la localidad baellense. El alcalde Carlos Callén y la pri-
mer teniente de alcalde, Eva Sastre, se mostraban satisfechos de este 
primer intento conseguido. La plaza del Castillo acogía los puestos, las 
actividades infantiles -cuentacuentos, pintacaras-, música o visitas guia-
das a la iglesia y a la torre del propio Castillo. Los asistentes saborearon 
un vermú con tacos mejicanos amenizado con el concierto de Groove-
land Trío; no faltó la rifa de productos de los establecimientos partici-
pantes y empresas colaboradoras. El evento suponía la antesala de las 
celebraciones locales en honor a santo Toribio:  romería a la ermita, 
misa, canto de los gozos y comida popular en la misma ermita.
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LA LITERA SE MUEVE

SAN JORGE

ALTORRICÓN

TAMARITE DE LITERA

AZANUY

ALGAYÓN
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SAN JORGE

ALCAMPELL

ESPLÚS

ALBELDA
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ESPLÚS
El pasado sábado 27 de abril, unas 300 personas de 
Scouts d'Aragón se reunieron en Esplús para celebrar 
san Jorge; símbolo de los valores scouts. Durante todo 
el fin de semana, niños, niñas y jóvenes de 6 a 21 años 
se aventuraron a descubrir la localidad literana a través 
de las actividades que sus voluntarios realizaron con el 
fin de que conocieran y pudieran valorar el patrimonio 
cultural de cada rincón de nuestra comunidad.

ALGAYÓN
El día 19 de abril, la Asociación de Amas 
de Casa de Algayón organizó un viaje 
cultural a Huesca con visita a la Iglesia de 
san Pedro el Viejo, Catedral y Museo.
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CAMPORRELLS
El Ayuntamiento de Camporrells, en colaboración 
con Cruz Roja Huesca, organizaba cursos de uso de 
desfibriladores externos automáticos y semiauto-
máticos para sus vecinos. Formación básica para 
socorros y emergencias; secuencias completa del 
algoritmo universal de RCP; desfibrilación con un 
reanimador y con dos reanimadores.

AZANUY
Con el título, Jornada de Poda y tratamientos fitosanita-
rios contra la plagas del olivo  se realizaba una tarde de 
formación en Azanuy dedicada al olivo. Se iniciaba con 
una charla en el local social para describir las principales 
plagas del olivo y las diferentes formas de prevenirlas y 
tratarlas. Más tarde, la poda en campo fue protagonista.  

BINÉFAR
La Asociacion de Amas de Casa de Binefar organi-
zaba un viaje para visitar Balaguer, Penelles, con 
sus famosos y espectaculares murales, y como 
colofón Agramunt; visita a la chocolatería Joloch, 
con degustación de chocolate. 
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TAMARITE DE LITERA
Semana cultural en el CEIP San Miguel con protagonistas 
muy interesantes: el ilustrador David Guirau, el polifa-
cético Josan Bailac, el animador "Pili Cachivache" y un 
grupo de madres explicando la historia de san Jorge.

CRA LLITERA
El pasado viernes 19 de abril tuvo lugar la III 
marcha senderista del CRA La Llitera. Niños y ni-
ñas de Albelda, Alcampell y Castillonroy, saliero 
cada uno de sus respectivos pueblos con el obje-
tivo de encontrarse en un punto intermedio de 
la sierra de Les Gesses. En esta ocasión, iniciaban 
el proyecto "La capsula del tiempo". Como cabe 
imaginar, depositaron una cápsula del tiempo en 
lo alto de una colina, cuya ubicación no pueden 
desvelar. En su interior había fotografías, textos y 
algún que otro recuerdo simbólico decidido por 
los alumnos. Terminada la misión, emprendieron 
de nuevo el camino de vuelta hacia sus respec-
tivos pueblos. Ahora solo falta saber en qué 
momento volverán a recuperar el contenido de 
dicha cápsula; puede ser dentro de un año, de 
dos, de cinco… o tal vez se quede para siempre, 
a la espera de que posibles generaciones futuras 
la encuentren casualmente. 
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BALDELLOU
Procesión del Viacrucis, ensayo de "Matraques" (Jueves 
Santo). Domingo de Pascua, caminata al Pantano de 
Santa Ana, (fuente) con comida final en el bar social. Y 
Lunes de Pascua, misa y reparto de coca y chocolate en 
la Ermita de la Vilavella. Actividades durante la pasada 
Semana Santa en Baldellou.

TAMARITE DE LITERA
Día de la Educación Física en el CEIP San Miguel ; jornada 
de puertas abiertas para que todo el que quisiera pudiera 
disfrutar con los chicos de los juegos tradicionales.  
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ESPLÚS
Charla de Rosa Allué, técnico de Medioambiente de la Comarca de la Litera, sobre el 
proyecto de “Litera Circular” y la recogida de residuos sólidos conocida popularmente 
como “puerta a puerta”; sistema que se va a desarrollar en nuestra comarca. Y más de 
exposiciones verbales: “Charradeta con Víctor Bayona”, dentro de las actividades cultu-
rales de primavera. Historia del municipio en compañía de los vecinos asistentes. 

LA SABINA-ALBELDA
San Jorge con ambiente especial en la residencia, 
flores para todas las usuarias, visita de los niños 
de la escuela albeldense y música en directo con 
esas canciones de siempre que emocionan.

BINÉFAR
Excursión de la Universidad de la Experien-
cia de Binéfar al Monasterio de Veruela y 
a Tarazona. Viaje compartido dentro de las 
últimas semanas del curso 2023-2024.
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SAN ESTEBAN DE LITERA
Unas 150 personas participaron en la 
celebración de san Jorge, organizada por la 
Asociación Rondalla Los de Aragón de San 
Esteban de Litera. Los asistentes degustaron  
la tradicional perolada, comida típica local 
consistente en arroz, patata, guisantes, baca-
lao, alcachofa, huevo duro, costilla de cerdo y 
longaniza, entre otros ingredientes.

BINÉFAR
Viaje organizado por la ACR Binéfar 77 con destino 
a Canfranc, Jaca y Cueva de las Güixas. 
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TAMARITE DE LITERA
La Asociación de Mujeres Africanas de Tamarite or-
ganizó una jornada intercultural con danzas, cultura 
y una deliciosa muestra  gastronómica. La alcaldesa 
Sandra González visitó a las protagonistas.

SAN ESTEBAN DE LITERA
Sandra Araguás ofreció dos talleres de escri-
tura en la biblioteca municipal, organizados 
dentro de la agenda cultural para esta pri-
mavera del Ayuntamiento. El primero estuvo 
destinado a los escolares, mientras que el 
segundo se dirigía a adultos. En ambos casos, 
tarde redonda, divertida y formativa.  

BINÉFAR
Concierto de Gloria Geberovich y Manuel 
Klainer en el salón principal del edificio del 
CEPAS. Repaso a la tradición con tangos, 
boleros y clásicos latinoamericanos. 
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Se necesita CHAPISTA 
de automóvil con experiencia. 

Zona de Lérida.

Interesados llamar a: 
639 715 545

Se VENDE en Binéfar 
granja de terneros con capacidad 

para 216 animales. Con tierra 
y riego por aspersión. Todo en regla.

Interesados llamar a: 
645 312 392
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Casa en VENTA 
en Camporrells 

Para entrar a vivir
Interesados llamar a: 

636 540 381

Se vende FINCA 
en Binéfar: 10 hectáreas

Interesados llamar a: 
636 294 901
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El gran nivel del judo arago-
nés quedaba sobradamente 
probado en el Campeonato 
de España Infantil y Cadete 
que tenía en Pamplona, al 
convertirse Aragón por prime-
ra vez en vencedor absoluto 
por autonomías con el mayor 
número de medallas; obteni-
das en gran parte por el judo 
altoaragonés. Resultados a los 
que contribuye el Programa 
de Tecnificación de la FAJYDA 
y Gobierno de Aragón que 
se está llevando a cabo los 
últimos años en Binéfar bajo 
la dirección técnica de Raul 
Clemente. El nombre propio de 
los literanos fue Pol Blanco, del 
Tamarite Club de Judo, al pro-
clamarse Campeón de España 
en categoría infantil -46Kg.

Once fueron los integrantes del 
Club Judo Binéfar (CJB) capitaneados 
por Antonio Clager y Raúl Clemen-
te. El resultado de los binefarenses, 
aunque notable, dejó una sensación, 
vista la trayectoria de la temporada, 
de que podían haber sido mejor. Así, 
en categoría Cadete la final de la ca-
tegoría +70kg se disputaba entre las 
dos binefarenses Sogona Magasa y 
Ballalo Coulibaly que han liderado el 

ranking de su categoría durante toda 
la temporada, siendo Sogona quien 
finalmente subió a lo más alto del pó-
dium y Ballalo se hizo con la plata tras 
un combate muy igualado; mientras 
que su compañero Sandro Plá quien 
también partía en segunda posición 
del ranking, tras una competición 
impecable en la que se impuso con 
rotundidad en todos sus combates 
por la máxima puntuación de ippon, 
logró hacerse con la presea de plata 
en categoría -66kg, mientras que la 
jovencísima Daniela Terés, cadete de 
primer año en categoría -48kg tras 
vencer a la gallega cabeza de serie, 
cayó en cuartos de final.

Sandra Naval en -70kg tras ven-
cer a sus contrincantes valenciana y 
madrileña, cayó en un igualado com-
bate de cuartos de final frente a la 
representante andaluza a la que ha-
bía vencido en anteriores ocasiones; 
Paula Zurita en -44kg, con muy pocas 
competiciones en su haber, demos-
tró tener un brillante futuro en estas 
lides, ya que tras un espectacular ip-
pon en su primer combate, cayó en 
segunda ronda sin lograr repescar y 
Alejandro Obensa en -81kg  que iba 
dominando durante todo el combate 
por waza-ari y con 2 shidos de ven-
taja, a tan sólo 12 segundos del final 
su oponente madrileño logró marcar 
ippon dejándolo fuera de la competi-

ción sin opción a repesca y Aminata 
Coulibaly del equipo de la ONCE cayó 
en categoría -63kg  frente a la madri-
leña sin opciones a repesca.

Por su parte los Infantiles Anna 
Sánchez en -63kg a pesar de par-
tir como clara favorita para medalla 
como segunda del ranking sufrió un 
pequeño fallo táctico que le impidió 
superar la primera ronda quedándo-
se sin opciones a repesca, al igual que 
Ivan Llena en -46kg  y Antonio Clager 
en -60kg que a pesar de realizar unos 
magníficos combates no consiguie-
ron superar a sus oponentes. Y en 
categoría -46kg no hubo sorpresas, 
el judoka Pol Blanco de Tamarite Club 
de Judo, bajo la dirección del técnico 
Juan Mediavilla y que también entre-
na con el Club Judo Binéfar, consiguió 
subir a lo más alto del pódium impo-
niéndose con rotundidad a todos sus 
oponentes tras haber liderado desde 
principio de temporada el ranking 
de su categoría. "Estos grandes re-
sultados obtenidos por un club tan 
modesto como el CJB han sido fruto 
del entrenamiento intensivo de sus 
judokas en el Aula de Tecnificación 
del IES Sierra de San Quilez junto al 
apoyo y mecenazgo de Agropienso, 
Fribin, Huesca La Magia y el Ayunta-
miento de Binefar, además del apo-
yo de familiares y vecinos", señala 
Antonio Clager.

Pol Blanco, Campeón de España 
de judo en categoría infantil

Equipo del Club Judo Binéfar, en Pamplona Pol Blanco subió a lo más alto del podio; Campeón de España
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21.04.2024
El XIII Campeonato de Aragón de Autocross, certamen 
incluido en los Campeonatos de Cataluña y Navarra, 
sumó una participación récord con 51 concursantes ins-
critos, al igual que el público que acudió a disfrutar de 
este evento. Una de las ediciones más concurridas que 
servía como entrenamiento ideal para el Campeonato 
de España que llega este próximo 4 y 5 de mayo.

Los resultados fueron los que siguen: Categorías.División II; 1º. 
Francesc Torrelles; 2ª. Mieria Cánovas; 3º. Javier Navarro. División I: 
1º. Salvador Torcar; 2º. Aitor Salinas; 3º. Óscar Escuder. CarCross: 1º. 
Iván Piña, reciente Campeón de España y de Europa; 2º. Pepe Arqué; 
3º. David Herrero. Junior CarCross: 1º. Bruno Cánovas; 2º. Pol Pons; 
3º. Víctor Vicente. El numeroso equipo de voluntarios consiguió, una 
vez más, atender a los aficionados y equipos que ocuparon todas las 
instalaciones, considerándose éste un punto fuerte ya que este año 
ha sido más mucho abundante que en otras ocasiones. “Este evento 
sitúa a Esplús en el mapa y nos convierte en ciudad del motor por un 
día.Gracias a los numerosos voluntarios que hacéis esto posible y a 
Motor Esplús  por el esfuerzo y trabajo para que salga todo perfecto”, 
señalaba la alcaldesa al finalizar las pruebas.

Esplús, de récord
XIII Campeonato de Aragón de Autocross

Uno de los podios con los ganadores y la alcaldesa de Esplús

Línea de salida en una de las finales
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Las "Starlight" de Tamarite, campeonísimas
CAMPEONATO DE ARAGÓN DE HIP-HOP

Imagen de las pequeñas campeonas con su entrenadora Carla Oriach

13.04.2024. Monzón se convertía en la capital 
aragonesa del Hip Hop con unas 4 000 personas 
–bailarines, espectadores y voluntarios-  viviendo 
de cerca un evento que cada día suma más adep-
tos. El XIV Campeonato de Aragón de Hip Hop 
“Unity”, celebrado en el Pabellón Los Olímpicos, 
contó con presencia literana: setenta y ocho parti-
cipantes en seis grupos presentados. Si no fueron 
de los municipios más representados, poco le fal-
tó a Tamarite de Litera y al Pingüim Gym de Paz 
Castanera. Y los resultados, de nota con el Star-
light (categoría KIDS) haciéndose con el primer 
premio. El resto Pingüin Pop (categoría infantil), 
Girls up (categoría junior), B-Twelve (categoria 
junior), Dance Talent (categoría youth) y Naiked 
(categoría youth) dejando el pabellón muy alto.

Muchas de las que fueron a Monzón y alguna que faltaba en esta imagen previa al campeonato

14.04.2024. Por primera vez se celebró en el pantano de Me-
quinenza el  I Torneo de Pesca entre los clubes pescadores Bi-
néfar La Litera y la Agrupación de pescadores de Monzón. La 
jornada matinal de pesca fue acompañada por una buena cli-
matología y un excelente comportamiento de los peces, extra-
yendo unos 150 Kg que una vez capturados y pesados fueron 
devueltos al agua al tratarse de la modalidad captura y suelta. 
La pesca se efectúo mayoritariamente con la técnica del coup 
capturando gran cantidad de las especies piscícolas Alburnos, 
Bremas y Bermejuelas que en todo momento no dejaron de 
picar a los cebos dispuestos de asticots y maíz dulce. El primer 
clasificado de la general y primero del Club de Pescadores de 
Monzón fue  José Luís Romanos Madrigal, con 25 270 puntos, 
siendo el primer clasificado del Club Pescadores Binéfar La Li-
tera, Gerardo Mora Ibarz, con 15 440 puntos.
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Gerardo Mora José Luis Romanos

PESCA
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Las chicas del Metaga Fútsal Binéfar llevaban dos tem-
poradas avisando de que la cosa iba en serio. Tan cierto 
como que tocaban con la punta de los dedos ese primer 
puesto en la clasificación… y finalmente, el pasado 6 de 
abril, se proclamaban campeonas de la Primera División Ju-
venil de Lérida al vencer al Agramunt en cancha catalana. Y 
faltaban dos jornadas para finalizar la liga, pero la cosa ha-
bía que cerrarla y así lo hicieron mostrando ese crecimien-
to que han desarrollado durante los dos últimos años de 
la mano de sus entrenadores Josan Bailac y Laia Blanc. El 
año que viene jugarán en División de Honor: más nivel, más 
aprendizaje, más diversión.

Lo comenta en todos los foros posibles Josan Bailac: "Es 
la primera vez que entreno un equipo que desarrolle una 
progresión tan sobresaliente en base a un espíritu de traba-
jo y mejora fuera de lo habitual". Y Bailac lleva unos cuan-
tos años en esto del balompié y ya ha entrenado a algunos 
equipos. Son tres temporadas desde que iniciaran el equipo 
femenino, y cierto es que lo que uno ve ahora de estas chi-
cas es extraordinario; no en vano, son las campeonas.

¡Campeonas! 
FUTSAL BINÉFAR FEMENINO

Celebrando el campeonato con los familares detrás apoyando
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Tras un excelente almuerzo con el que el 
club obsequiaba a los asistentes, se iniciaba 
la tirada con cinco platos flash que tenían pre-
mio económico en caso de conseguir la rotura. 
Todo ello para los más madrugadores y que se 
apuntaban en la siempre complicada primera 
escuadra. Los primeros 50 platos, que daban 
acceso a la serie adicional para los 12 mejores, 
se cerraba con un José Huerva impecable -50 
roturas sobre los 50 platos disputados era su 
marca-. La serie adicional se iniciaba en las dos 
canchas simultáneamente, separados según 
el resultado previo. Alberto Naval y José Luis 
Aguarón, que habían roto 48 platos en la pre-
via, rompían 24 platos que les dejaban en se-
gundo y tercer lugar ex aequo, a un solo acierto 
de José Huerva que con 23 aciertos se imponía 
en el cómputo total con 50+23.

José Huerva, 
el más certero

CLUB TIRO AL PLATO BINÉFAR

Huerva, a la izquierda recoge el premio
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Subcampeones contra pronóstico
CLUB DATCHBALL BINÉFAR

El datchball no para de sumar practicantes en Binéfar

Dos años escasos de Datchball en Binéfar 
y los resultados llegan, incluso, por encima de 
lo esperado. Las Panteras Negras conseguían el 
subcampeonato liguero provincial, contra todo 
pronóstico, ante rivales de más trayectoria. Por 
su parte, Black Panters logró un meritorio dé-
cimo puesto, peleando cada partido como si 
fuese el último. Además, el galardón al mejor 
jugador de la temporada recaía sobre Jacobo 
Pinos, jugador del Club Datchball Binéfar. 

Tiburones, Pumas, Panteras y Tractores si-
guen paseando su buen hacer y clase por los 
pabellones de la provincia desde que sus res-
pectivas ligas comenzasen allá por el mes de 
noviembre del pasado año. Con participación 
en todas las categorías, en algunas de ellas por 
partida doble, cada temporada el número de 
jóvenes binefarenses que se suman al Datchball 
va creciendo, y con ello, las ganas, el nivel y los 
resultados que los distintos equipos de la casa 
van obteniendo en sus respectivas categorías. 

Y como colofón, el próximo sábado 11 y 
domingo 12 de mayo, los más pequeños ten-
drán la oportunidad de cerrar la temporada 
en casa; desde prebenjamines hasta alevines: 

“Una buena ocasión para descubrir el secreto 
de este bonito deporte llamado Datchball y dis-
frutar con el esfuerzo final de unos chavales que 
merecen que las gradas del pabellón de El Se-
galar estén repletas y animando sin cesar. Tanto 
a nuestros pequeños celestes como al resto de 
compañeros con los que han compartido esta 
apasionante temporada, da igual el color de ca-
miseta que luzcan”, señalan desde el club.

Directas al Campeonato de España
CLUB AJEDREZ BINÉFAR

La Escuela Ajedrez “Mairelys Delgado” 
sigue obteniendo excelentes resultados. 
La última en los campeonatos de Aragón 
de edades sub 8 a sub 18 celebrados en 
Barbastro. Estos fueron los resultados por 
parte del Club Ajedrez Binéfar: sub 18, Isa-
bel Bonet; campeona de Aragón; sub 12, 
Laura Gimeno, subcampeona de Aragón; 
sub 8, Carlota Ojeda; subcampeona. To-
das ellas podrán disputar el Campeonato 
de España este próximo mes de junio en 
Salobreña (Granada).

DEPORTES
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12 de mayo 2024
09:00 h.

Club Deportivo Vallcarros (Tamarite de Litera)

Inscripción
Plazo hasta el jueves 9 de mayo 
a través del enlace:
www.tiroaragonclubes.es o código QR
Más información: www.farcaza.es

Nuevos patrocinadores 
CD BINÉFAR VETERANOS

Los veteranos del C.D. Binéfar siguen sumando tem-
poradas de competición y diversión a través del fút-
bol que nunca han dejado de practicar. Juegan la liga 
de 1ª División de Correos en Lérida, y a sus patroci-
nadores habituales suman tres más que quieren vin-
cularse con este equipo que pasa por ser ya uno de 
los más longevos del pueblo. Las empresas que van 
a colaborar con el club son: Pinturas Lepanto, Man-
tenimientos y Montajes Martín y Macar. Mientras, el 
equipo ya está disputando el play-off por el título.

El pasado sábado 20 de abril, las 
gimnastas del club participaron 
en el VII Trofeu Club Gimnàstic 
Alcarràs, organizado por el club 
alcarrasino. Compitieron cin-
co conjuntos de prebenjamín 
a senior, además de Mar Llop, 
Joanna Marco, Candela Latorre 
y Lara Isábal en individuales. 

Trofeo en Alcarrás 
CLUB RÍTMICA BINÉFAR

DEPORTES
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Cuatro títulos en el Campeonato de Aragón
CLUB BÁDMINTON BINÉFAR

Jara y Eduardo Marco se hicieron con el subcampeonato

21.04.2024. Se disputó en Daro-
ca el Campeonato de Aragón Ab-
soluto con una participación que 
reunió a los principales clubes de 
nuestra comunidad. Por parte bin-
efarense participaron: Jara Marco, 
Hugo Montiu y Eduardo Marco con 
unos resultados excelentes al con-
seguir dos títulos y dos subcam-
peonatos. En individual masculino; 
Hugo Montiu, fue subcampeón; 
en doble masculino, Hugo Montiu 
y Eduardo Marco se alzaron con el 
título; en dobles femenino, - Jara 
Marco, junto con su compañera de 
Salduba María Aznar, lograron el 
segundo campeonato; en dobles 
mixto, Jara Marco y Eduardo Marco 
fueron subcampeones.
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Nacho Abizanda, tercer clasificado en Aragón
CLUB BILLAR BINÉFAR 77

El último fin de semana de abril se disputó 
en los salones de la ACR Binéfar 77, el Campeo-
nato de Aragón de Billar individual al Cuadro 
71/2 con un gran nivel y competencia por parte 
de los jugadores participantes. el Club Billar Bi-
néfar logró clasificar a dos jugadores para la fi-
nal a 8: Nacho Abizanda y Carlos Gatius. Al final, 
fue Abizanda el que lograba la mejor clasifica-
ción para los locales con una meritoria tercera 
posición, por detrás del campeón, Fernando La-
torre y del segundo clasificado, Carmelo Garcés. 
Organizaba la Federación Aragonesa de Billar y 
el Club Billar Binéfar 77, en colaboración con la 
concejalía de Deportes y la ACR Binefar 77.

Abizanda, en el centro, junto a los dos primeros clasificados

TORNEO CLUB L'HORTÁS DE TAMARITE DE LITERA

El XV Torneo Club L'Hortas Tamarite, celebrado 
en el Pabellón "La Colomina", anotaba en su par-
ticipación a unas ciento cincuenta gimnastas del 
Ampa Monzón 3, Espacio Rítmica, Club 90 Hues-
ca, Polideportivo San Aguntín de Zaragoza y Club 
L'Hortas Tamarite. Ambiente ideal, buena organiza-
ción y grandes momentos sobre el parqué merced 
al gran nivel de las gimnastas. 

Entrenadoras (izquierda) y gimnastas (arriba) en una nueva edición del torneo tamaritano
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HISTORIAS DE NUESTRA HISTORIA

La Litera, como tierra de frontera 
con Cataluña, estuvo siempre total-
mente expuesta a sufrir las conse-
cuencias de diferentes guerras. Una 
de las más dañinas para nuestro te-
rritorio fue sin duda la guerra de Se-
cesión Catalana, también llamada su-
blevación de Cataluña o guerra de los 
Segadores (dels Segadors, en catalán), 
un conflicto bélico que se desarrolló 
entre 1640 y 1652 en la que un ejér-
cito catalano-francés se enfrentó al 
de Felipe IV a causa de las tensiones 
acumuladas entre la Corona y el Prin-
cipado catalán.

Para nuestra comarca, el paso de 
los ejércitos franceses fue sumamen-
te devastador, ya que sus pueblos se 
vieron desarticulados política, social y 
económicamente; y es que además de 
perder a numerosos vecinos, sufrie-
ron saqueos, incendios, destrucción 
de cosechas y pérdida de la cabaña 
ganadera, así como la desaparición de 
archivos y de numeroso patrimonio 
histórico y artístico, especialmente en 
los templos. Esta guerra supuso el fin 
de algunos de los pueblos de la Litera 
como Alcort, Ráfales o Piñana, que ya 
no volvieron a poblarse, mientras que 
Binéfar fue abandonada durante ocho 
años. Recuperarse de las consecuen-
cias de esta contienda no fue sencillo 
para ninguna de las poblaciones de la 
comarca y lo más paradójico es que, 
después haber pagado un precio tan 
alto en ella, fue precisamente la Coro-
na, la primera (y en ocasiones la úni-
ca) en exigir unas deudas que difícil-
mente se podían pagar. Así pasó, por 
ejemplo, en Tamarite de Litera, que 
perdió gran parte de su población, de 
tal forma que, según algunas crónicas, 
ofrecía un paisaje desolador y su plaza 
Mayor se había convertido en cobijo 
para los conejos silvestres. En 1647 
se estimó que la villa contaba con 43 

vecinos que intentaban rehacer, con 
no pocas dificultades, sus vidas en 
ella. No solo tenían casas y negocios 
en ruinas y cosechas perdidas, sino 
que además debían hacer frente a im-
puestos y deudas diversas contraídas 
anteriormente, por lo que la miseria 
era grande. Sin embargo, hay que se-
ñalar que, en general, acreedores y 
censualistas fueron comprensivos con 
la situación de los tamaritanos e inclu-
so llegaron a socorrerles en ese estado 
de necesidad. Claro que siempre hay 
excepciones, y en este caso la excep-
ción fue Gerónimo Latorre, encargado 
de recaudar un impuesto concreto: el 
servicio al rey que se había aprobado 
en las cortes celebradas en 1626 en 
Barbastro, por el que Tamarite debía 
casi 2075 libras en 1650.

Tan insistente era el empeño del 
recaudador, que los tamaritanos se 
veían incapaces de abandonar sus ca-
sas por miedo a que el recaudador las 
ocupara y las embargara, lo cual com-
plicaba enormemente sus vidas dia-
rias. Amargamente se quejó el Conce-
jo al rey de la injusticia que suponía, 
en esas circunstancias, tener que 
desembolsar un dinero del que no se 
disponía y que podía terminar provo-
cando la despoblación total de la villa, 
siendo como había además dos casos 

precedentes en los que cantidades si-
milares habían sido perdonadas. Estos 
dos casos eran las villas de Monzón y 
Fraga, que no habían sufrido tantos 
daños como Tamarite en el transcurso 
de la guerra. Y todavía se sentían más 
agravados al pensar que sus vecinos 
siempre habían sido fieles a la causa 
real y «resistido las armas enemigas 
hasta perder sus casas y haciendas, y 
la mayor parte de ellos sus vidas».

Caso parecido ocurrió en Azanuy, 
por entonces perteneciente al Con-
dado de Ribagorza, que debido a las 
«hostilidades» que había padecido y 
de la pobreza en que se encontraban 
los lugareños, se había retrasado en el 
pago de la quistia ordinaria, que era el 
tributo que la población estaba obliga-
da a satisfacer a la tesorería del Con-
dado, ya en manos del poder real por 
entonces. El tributo anual ascendía a 
995 reales y se debían ocho años, pero 
los azanuyenses no pretendían un 
perdón total, sino un aplazamiento de 
la mitad (3980 reales), comprometién-
dose a abonarla en cuanto las circuns-
tancias fueran más favorables, favor 
que les fue concedido haciendo hinca-
pié el rey en que el cobro se llevara a 
cabo sin «apremio ni molestia», lo que 
suponemos sería un alivio para la mal-
trecha economía de la población.  

Els segadors, Hermenegildo Miralles, 1910

Consecuencias de la guerra de los Segadores
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PUBLICIDAD

Día de la MADRE
en ÓPTICA BUIL

REGALOS PARA 
MAMÁ
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Casado
C/ Lérida, 34

Durbán
C/ Constitución, 2

María Ferris 
Avda. de Aragón, 27

Castán
Avda. del Pilar, 21

FARMACIAS de GUARDIA en BINÉFAR

FARMACIAS de GUARDIA
TAMARITE de LITERA
639 287 362
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